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151® assemblée générale
Samedi 21 mai 2016

Musée Gutenberg

Fribourg

Programme et ordre du jour:

9 h 30 Accueil avec croissants et boissons

10 h 00 Assemblée

1. Ouverture

2. Procès-verbal de la 150^ assemblée générale

3. Rapports et programmes d'activité

a) Comité directeur

Z>) Commissions des Actes et des Éditions

c) Responsable du DIJU

Cercles

4. Remise du prix Jules Thurmann

5. Comptes 2015

6. Budget 2016

7. Élections statutaires

8. Remerciements

9. Divers

12 h 30

14 h 00- 15 h 15

Apéritif et buffet dînatoire

Visite guidée de l'exposition des œuvres
de Niki de Saint Phalle.
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ACTES 2016 I VIE DE LA SOCIÉTÉ

1. OUVERTURE

M MßZ"/i« C/zo//flZ, /?rés/z/e«Z centra/, owvre /es z/e'/zßts z/e /a i5i^ssem-
Zz/e'ege'zze'ra/e ß 70 /z.

Qwe/^we ce«/ personnes se re/rowvezz/ à ce//e occßsz'o« z/ß«s /ß sß//e (/m

mzzsée Gzz/ezzZzerg à PrzZzowzg.

le /»rés/c/e«/ sß/we /es ßw/orz'/es jw/z'/zz^wes, /es repre'se«/ß«/s z/es com-
mwnes e/ z/e z/zVez-ses z«s/z/mZzo«s cßZ/wz-e/Zes, /es mem/zres z/'/zozmewz", /es

ßß/ewrs (/e /'owvra£e Cléobule, /es yowz-Hß/z'sZes, /es ßzmozzcewrs, /es ge'we'-

z'ewx c/owß/ewrs ß/«s/ zjwe /es emw/ß/ewrs e/ e'mw/ß/rz'ces j?re'se«Zs ßwx
ßss/ses z/'ßw/ozzrz/'/zwz.

A^»rès ßvo/r_/zzz//?ßr/ z/es excwses refwes, M C7zq//ß/jfßsse /ß j?ßro/e à /a
/re's/(ie«/e z/e /ß sec/zozz /zd/e.

ALLOCUTION D'AGNÈS JUBIN
Prészz/ezz/e z/e /ß sec/zo« z/e Frz'Zzowzg

Soyez les bienvenus, Mesdames et Messieurs les invités, les membres
du comité directeur, les membres de la société, dans la belle ville de

Fribourg et son canton accueillant! La soixantaine de membres de la

section fribourgeoise de la Société jurassienne d'Émulation vous
accueille avec joie

Bienvenue à vous toutes et tous qui avez bien connu la ville durant vos
études.

« Ben vyniet a vos », comme on le dit en patois fribourgeois
Le nom de notre société fait parfois sourire et étonne les Fribourgeois,

surtout par le dernier mot: émulation. La Société jurassienne d'Émula-
tion est un lieu d'échanges et de confrontation d'idées permettant l'accès
de tous à la culture, c'est donc une émulation constante et toujours
actuelle. Les occasions ne manquent pas dans notre canton d'accueil et
notre section s'y adapte très facilement.

Dans notre section, active ici depuis 46 ans, quatre activités annuelles
d'une grande diversité sont proposées à nos membres. Elles consistent
en la visite d'ateliers d'artistes et d'artisans, l'organisation de conférences
avec l'apport de personnalités variées, la visite d'expositions, de bâti-
ments historiques, d'entreprises régionales, découvertes dans la nature
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AssemL/ée généra/e

et préservation de l'environnement. Chaque activité, suivie par des

membres fidèles, est l'occasion d'échanges et de questions stimulant
curiosité, approfondissement et émerveillement, sans oublier la convi-
vialité fort appréciée. Dans celle-ci s'inscrit le traditionnel repas de la

Saint-Martin, si sympathique, avec les mets du pays, attirant un bon
nombre de personnes.

Les Jurassiens vivant dans le canton de Fribourg s'y plaisent. Un bon
nombre de nos membres se sont investis et d'autres le font encore dans
divers secteurs contribuant ainsi au développement cantonal. Faut-il
être Jurassien pour adhérer à la section de Fribourg? Évidemment non!
Sans esprit de «vieux combattants», nous nous plaisons à partager et
à faire rayonner les activités culturelles dans ce pays foisonnant de

Fribourg.
Bonne journée et soyez les bienvenus également à l'apéritif dînatoire

qui suivra l'assemblée, de même qu'à la visite de l'exposition des œuvres
de Niki de Saint Phalle

Au nom de la section fribourgeoise et au nom du comité directeur,
très grand merci au gouvernement et à la commune de Fribourg qui
contribuent à notre manifestation par l'offre du vin d'honneur.

Bonne journée à vous toutes et tous

Leprészz/enf centra/s'adresse ensaz'te à /'assemh/ée en ces termes:

Voiy'nous, voiy'nouses, nos sons adj'd'heû dains ïn câre de tiere que
âchi lai vlantè de voidgeaie èt peus de pâre tieusain di langaidge de nos
véyes dgens. I vos tiuâs lai bïnvniaince èt ènne boinne djoinnèe. Ç at tot
comptant qui pésse lai pairôle en lai présideinte de lai section de Friboé,
nôt' Agnès Jubin, que nos vins tot drèt d'iai Hâte-Aîdjoue, laivoù qu'an
sait encoè c'qu'ât lai Sïnt-Maitchïn...

// remercie /a section z/e LriLoarg poar son flmaMité, son accaei/
c/za/earea;*; avec /es boissons et /es croissants z/e ce matin etpoar /'orga-
nisation z/e /a Joarnée.

La convocation a été adressée en con/brmifé avec /es statats. Azicane

proposition inz/iviz/ae//e n'estparvenae aa présiz/ent centra/.

Deax scratatrices sont nommées: M"** Domizzi^ae Saz'sse et t/rszz/e

L'aLey.

L/asiears éma/atears et éma/atrz'ces sont z/écéz/és z/epais /a z/ernière

assemL/éegénéra/e; parmi e//es, AL"" Äaymonz/e Gaame, memLre z/7zon-

near. £n /ear mémoire, an instant z/e si/ence est respecté.
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Comme <sfe cowtome, /e /?rés/Je«t cewtra/ passera /ß /raro/e ßwx re/?ré-
sewtowts /jo/Jm/mês e« ßJer«ß«ce Jes /ramts Je Tordre Jm /'onr.

M. ITzierry Steierl, sy«Jic Je /a vJ/e Je Frièonrg, ßJresse, mm «om Jm

co«seJ mn«ici/ra/, ses son/ra its Je &ie«ve«Me ßMX j^ersowwes rassemè/e'es.

//_/ß/t M«e hrève présente Jok Je /ß vJ/e e« mettß«f /Jcce«t swr so« è///«-
gm'sme /rß«fß/s-ß//emß«J (respecte' même mm /rar/eme«tj, pwis cite
^we/^wes Je/zs </Me /a vi//e ß JéciJé Je re/ever ß/z« JJmé/iorer /ß i/Mß/ite'
Je vie Je ses /raèz'tß«ts, e« /rarticM/ier ce/ni Je /ß co«strnctio« Jm po«t Je
/ß Foyß permettß«! Jevi ter /ß circn/ßtio« e« viei/ie vJ/e. M Sfeiert re/ève
Jexce//e«tes et i«te«ses re/ßtio«s entre /a ré^iow/rièowr^eoise et /e /«ra,
/rar ses étwJiß«ts. Sß gra«J-mère étant n«e mi/itante/Mrassiewne, ce/ß /wi

^/ait c/zßwJ ß« ceewr JaccMeJ/ir ßM/OMrJ7zMi notre socie'te' à FrzFoMrg. //
«oms soßizßite M«e/rwctwewse et iwmmewse /OMr«ee.

AT. C/zo/fßt remercie M /e synJic poMr so« messßge Je èie«ve«Me et

poMr /e vi« J7zo««ewr </Me iß commnne /zôte ßi«si </Me /e gOMvernemenf
o/Jre«tpoMr /apéritz/i/mz' suivra /JssemWée.

2. PROCÈS-VERBAL
DE LA 150® ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

le procès-verèa/ Je iß seßnce Jm 9 mßi 2015 est ß^jorouve'/rar ißssem-
Wée ßvec remerciements ß sß reJßctrice.

ALLOCUTION DE MARIE GARNIER
PreszJente Jm co«sei/ J'Ftßt

C'est un très grand plaisir de vous accueillir dans le canton de Fribourg
et de vous transmettre les chaleureuses salutations du conseil d'État.

Recevoir à Fribourg des Jurassiens, c'est un peu accueillir des membres
de sa famille. Je le dis d'autant plus volontiers que ma famille paternelle
a des origines Jurassiennes, de Saignelégier et des Enfers. Parmi mes
ancêtres jurassiens, Claude-Antoine Garnier a été médecin, juge et
député et l'avocat Joseph Garnier qui a été lui aussi député. Mon père est
lui un fidèle «émulateur» et a déposé en 1994 une motion pour que le
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futur pont de la Poya soit une route cantonale et non communale pour
décharger les finances communales.

Les liens qui se sont tissés entre Fribourgeois et Jurassiens ont beau-

coup passé par les écoles et l'attrait des sciences. Ainsi, au cours des

siècles, nombre de Jurassiens sont venus faire leurs études au collège
Saint-Michel. C'est le cas notamment de l'un des fondateurs de la Société

jurassienne d'Émulation, l'historien et archéologue Auguste Quiquerez.

Une pléiade de Jurassiens sont venus ensuite se former à l'université
de Fribourg. Je citerai bien sûr François Lâchât, le président de la
Constituante jurassienne, ou encore les historiens Bernard Prongué,
François Köhler, Marcel Rérat de même que Claude Hauser, ici présent,
qui enseigne aujourd'hui dans cette même université.

Ces liens tissés entre Fribourg et Jura ont joué un rôle important dans
les prémices de votre vénérable Société. Le pédagogue fribourgeois
Alexandre Daguet, dont le grand-père maternel était président du tribu-
nal civil de Porrentruy, fonde en 1839 la Société d'études de Fribourg.
L'année suivante, il crée la Société historique fribourgeoise et enfin en
1841, la revue ÉÉwîM/ah'o«. Cette revue diffusera les idées nouvelles dans
des domaines aussi divers que la culture du ver à soie, la pédagogie, la

philosophie, l'histoire ou l'économie. Elle aura des correspondants dans

toute la Suisse, savants, écrivains, patriotes et progressistes.

Jeune professeur à l'école moyenne de Fribourg — il a 25 ans — et
assistant du grand pédagogue Grégoire Girard, Alexandre Daguet
devient l'âme du mouvement intellectuel libéral et par cela, la cible du

régime conservateur. En 1843, sous la pression, il préfère partir pour
Porrentruy où il reprend la direction de l'école normale des instituteurs.
C'est là qu'Alexandre Daguet rencontre des hommes animés du même
amour de la science et des idées libérales, Xavier Stockmar, Jules
Thurmann et Xavier Köhler avec lesquels il fonde la Société jurassienne
d'Émulation.

Nul doute qu'Alexandre Daguet serait fier aujourd'hui de l'ampleur
qu'a prise la Société jurassienne d'Émulation, forte de ses 1800 membres
et de ses nombreuses sections dans tout le pays. Il se réjouirait de l'effer-
vescence de ses cercles et de la qualité de ses publications.

Nul doute non plus qu'Alexandre Daguet se réjouirait de voir des étu-
diants en paléontologie étudier les traces de dinosaures au sein de la
nouvelle antenne de l'université de Fribourg à Porrentruy, témoignage
de cette émulation intellectuelle qui lui était cher.
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Je terminerai mon propos en soulignant l'attachement profond des

Fribourgeois au canton du Jura. Il se fonde sur le même amour de la

langue et de la culture françaises, l'attachement au fédéralisme et à l'auto-
nomie cantonale, mais aussi sur un certain sens de la fête et de la bonne
chère qui trouve son paroxysme à la Bénichon et à la Saint-Martin.

Cet attachement repose aussi sur l'admiration que nous inspire la
lutte du peuple jurassien pour la défense de son identité et de sa culture.
Depuis la création de la République et Canton du Jura, nous suivons avec
la même admiration les initiatives novatrices et audacieuses que votre
canton a toujours su lancer, souvent avec un certain panache : droit d'éli-
gibilité à 18 ans, droit de vote des étrangers et une politique de coopéra-
tion au développement exemplaire. Paragraphe dont je m'étais d'ailleurs
inspirée pour rédiger celui de notre Constitution.

L'attachement des Fribourgeois pour leurs cousins du Jura doit beau-

coup aussi à l'enracinement de nombreux Jurassiens en terres fribour-
geoises. Parmi eux, un de mes chefs de service, Dominique Schaller, chef
du Service des forêts et de la faune, mais aussi Martin Nicoulin.
Historien, ancien directeur de la bibliothèque cantonale et universitaire,
il a permis à notre canton de renouer des liens avec les exilés fribour-
geois à Nova Friburgo au Brésil et plus récemment avec les exilés

fribourgeois à Baradero en Argentine. Comme souvent, vous le voyez,
ce sont les Jurassiens qui ouvrent l'horizon des Fribourgeois

Je vous souhaite une bonne visite de l'Espace Tinguely-Niki de

Saint Phalle, ainsi qu'une belle découverte de notre vieille ville de Fribourg :

l'un des plus grands ensembles médiévaux d'Europe. Et surtout, n'hési-
tez pas à revenir: vous serez toujours les bienvenus en terres
fribourgeoises.
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3. RAPPORTS ET PROGRAMMES D'ACTIVITÉ

A. COMITÉ DIRECTEUR

ARMELLE CUENAT

Secrétaire généra/e

L'assemblée générale était à ses débuts l'occasion de réunir les élites

jurassiennes pour débattre de leurs recherches. Aujourd'hui, ce rendez-
vous permet de nous rencontrer et de mesurer l'ampleur du travail
accompli. Depuis notre dernière assemblée générale au Noirmont, 15(L
du nom, 131 activités ont été réalisées.

Bravo tout d'abord aux cercles et aux sections qui ont œuvré pour
cela. Permettez-moi de brosser un portrait succinct de nos travaux en
2016.

Vous êtes 1726 membres à ce jour, répartis dans 16 sections et
6 cercles d'études et le tout fonctionne bien. Grâce au bénévolat de

toutes et tous, l'Émulation peut défendre l'unité culturelle du Jura,
au-delà des frontières cantonales.

Le comité directeur s'en réjouit. Il s'est réuni 8 fois cette année, merci

pour ces échanges émulatifs et fructueux; de même à nos remarquables
secrétaires, sans qui tout cela ne serait pas possible.

Martin dirige la Société avec efficacité et ardeur, toujours avec le sou-
rire. Nous le félicitons pour son engagement bénévole; il est sur tous les

fronts pour mener notre société. Un merci particulier lui est adressé

pour les soutiens financiers des communes et des bourgeoisies qu'il a

obtenus, les uns après les autres, en se déplaçant pour rencontrer maires
et autorités politiques afin de soutenir notre projet DIJU, le dictionnaire
du Jura sur internet, œuvre du C.E.H. de la S.J.É. Cette vaste encyclopé-
die du Jura, ouverte à tout public et outil indispensable pour qui veut en
savoir plus sur le Jura, a fêté ses 10 ans l'an dernier.
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Parmi les événements marquants de cette année, il faut annoncer la
dissolution de la section du Valais qui a vu le nombre de ses membres se

réduire drastiquement.

Le conseil d'automne à La Chaux-de-Fonds fut l'occasion de réfléchir
à de nouvelles techniques de recrutement.

La commission des dictes s'est renouvelée, comme vous l'entendrez
dans le rapport du nouveau responsable, Amalric Oriet, que nous remer-
cions d'apporter ses compétences à la S.J.É.

Cette année, nous avons poursuivi notre travail de représentation
auprès des acteurs culturels ou des autorités politiques. Nous avons,
dans cette optique, rencontré la nouvelle cheffe de l'Office de la culture,

M Christine Salvadé, ainsi que Martial Courtet, le nouveau ministre en
charge de la culture, afin de réaffirmer les liens qui ont toujours existé
entre la S.J.É. et le monde politique jurassien, en particulier le gouverne-
ment jurassien.

Nous bénéficions des soutiens financiers des cantons du Jura et de

Berne, mais aussi des communes et bourgeoisies. Nous sollicitons égale-
ment différentes subventions ponctuelles pour les éditions telles que la

LoRo, Swisslos, ainsi que des annonceurs pour les Actes. Nous tenons à

les remercier et rappeler à quel point ils sont indispensables pour nous.

En participant aux réunions du Forum interjurassien de la culture, la
S.J.É. a défendu le projet Théâtre du Jura (anciennement nommé CREA),
convaincue que le Jura a besoin de lieux de rencontres comme ceux-là.

La S.J.É. est également représentée dans divers organes culturels, tels

que la bibliothèque cantonale, la FARB, Jurassica ou encore la Fondation
Lâchât et est donc active et reconnue dans le réseau culturel jurassien.

Nous avons participé à près d'une vingtaine de rendez-vous culturels
importants, que je ne détaillerai pas ici.

Nous avons présenté la Société à l'Association jurassienne des

bibliothécaires.

En tant qu'éditeurs, nous avons participé à deux foires du livre: Place
à l'art, à Saint-Imier, et à Édicion 2015, petite foire biennoise du livre.

Nous avons soutenu l'ASDEL (Association suisse des diffuseurs,
éditeurs et libraires) pour une publication sur Francis Giauque et parti-
ciperons à la publication d'un ouvrage de la série CAJ sur la recherche
faite autour d'un trésor monétaire retrouvé à la rue Joseph-Trouillat à

Porrentruy.
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Nos activités d'éditeur et nos choix d'éditer dans le Jura nous ont
poussés à déposer une demande de subventions importante à l'Office
fédéral de la culture (O.F.C.).

Notre nouvelle commission des Éditions porte des projets qui lui
tiennent à cœur. Des remerciements sont à leur adresser pour le travail
accompli, ainsi qu'à Matthieu Cortat, qui travaille bénévolement depuis
10 ans pour notre société et à qui un hommage sera rendu par le respon-
sable de la commission des Éditions.

Afin de travailler sur une meilleure visibilité pour les éditions, mais
aussi pour la S.J.É. de manière générale, nous avons rencontré deux
nouvelles forces pour travailler dans la communication et le site inter-
net. Ils ont déjà pu œuvrer sur des projets pour un nouveau site, mais
aussi pour la communication (lettre d'information, timbres, etc.). Nous
avons continué d'alimenter notre compte Facebook, que vous pouvez
consulter.

Parmi nos projets figure aussi l'envoi immédiat, par les universités et
les hautes écoles, aux étudiants jurassiens d'un papillon qui pourrait les

inciter à nous rejoindre.

Tous les membres reçoivent gratuitement les Actes avec le paiement
de leur cotisation : nous en profitons pour remercier certains membres
qui ajoutent un peu plus au montant imposé. Le soutien de tous les

membres, financier ou moral, est reconnu et apprécié. Bravo à tous.

Nous aimerions attirer votre attention sur un projet d'exposition sur
la S.J.É. Le musée de l'Hôtel-Dieu et le Musée jurassien d'art et d'histoire
se disent intéressés pour 2018. Nous allons y travailler avec le conseil
dès cet automne. Il me plaît d'imaginer à l'entrée de cette exposition les

photos des 1726 membres actuels. Quelle force pour le Jura d'avoir
autant de personnes engagées pour parler du Jura

Enfin, la matinée sera marquée par la présentation de notre dernière
publication et la remise du prix Jules Thurmann. Créé en 1956 par la
S.J.É., ce prix scientifique récompense des auteurs jurassiens ou des

travaux consacrés au Jura dans le domaine des sciences naturelles.

Tepresident centra/ remercie Arme//e Cnenafp>o«r /e travai/ accom/?/i.
// met en re/ie/sa vo/onte «ie «ionner à notre société «ne image moins
awstère, |?/ns y'ewne et j?/«s «iynami^ne.
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MARTIN CHOFFAT

Présidewf ceafrai

y j
Vous m'autoriserez à débuter mon propos en évoquant la légende du

colibri :

6/« y'owr, m« g/gawfesijwe i«ce«die ravageait /a/oréf.

Tes araraawx assisfaiewf /rabaissants à /a b^ogression raexo-
raWe desy/araraes.

Sew/ an rarawscw/e co/i&ri s'activait.

// bougeait daws ta rivière, recwed/aif a«e goatte dëaw daws

son /?ec, ai/ait ta y'eter sar te brasier et recoraraewfaif.

« Cot/Ari, ta sais #ne ta we bew* n'en toat seat contre cet incen-
die, ta sais i?ne ta goatte ^ae ta y'effes daws tes ytararaes n'a

aacane cAawce ate /'éteiwdre?» tai disaient tes awiraawx de ta

/orët.

« /e te sais, rébondit te cotièri, raais ;'e/ais raa b^rt. »

Alors, en ces temps qui courent, osons nous poser la question de

notre rôle à jouer sur cette terre. Faisons-nous notre part? Nous, en tant
qu'individus; nous, en tant que société.

Pouvons-nous admettre sans réagir qu'une petite partie de nantis
s'enrichissent effrontément quand une grande partie de pauvres n'ont

pas de quoi vivre décemment?

Pouvons-nous admettre que ceux qui fuient les guerres et leurs
atrocités soient refoulés aux frontières de pays qui ont les possibilités
de les accueillir

Pouvons-nous admettre qu'au nom de je ne sais quelle religion ou
quel dieu on commette les pires crimes
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Pouvons-nous admettre qu'on détruise notre planète au nom du

progrès et qu'on laisse derrière nous des déchets que nos enfants et les

leurs et les suivants ne devraient pas avoir à supporter?
Pouvons-nous admettre que la bêtise de fanatiques anéantisse les

vestiges et les témoignages culturels d'un riche passé

La liste des paradoxes et des injustices pourrait s'allonger...
Par dépit, par fatalisme, pour nous donner bonne conscience peut-

être, nous nous disons: Que pouvons-nous y faire? Soyons simplement
des colibris.

Convainquons-nous que notre engagement en faveur de la culture
peut être un ferment pour construire un monde meilleur, plus respec-
tueux. Sachons nous imprégner des innombrables richesses de notre
passé, armons notre présent de force et d'enthousiasme, cultivons sans
trêve l'optimisme pour bâtir notre avenir et celui de nos enfants. À notre
modeste mesure, chacune et chacun d'entre nous, essayons de donner le
meilleur de nous-mêmes. Là où nous sommes, ne cherchons pas à

atteindre absolument la perfection, inaccessible, mais visons toujours le

mieux. En ces temps où il faut « se serrer la ceinture » — mesures d eco-
nomies et charges nouvelles obligent — osons garder l'espoir que nous

pourrons faire plus avec moins, que nous ne céderons rien à la médio-
crité, que notre «Société savante», par ses Éditions, ses Actes, son
Dictionnaire du Jura en ligne, ses multiples activités déployées par les
cercles et les sections, saura toujours répondre aux attentes autant des

érudits que des profanes.
Dans cette vision optimiste, je me réjouis tout d'abord de constater

que nos efforts de recrutement par courrier personnel portent leurs
fruits ; les adhésions en effet entament depuis deux ans une progression
encourageante.

Par ailleurs, nos démarches auprès de communes et de bourgeoisies
du Jura et du Jura méridional pour soutenir le DIJU connaissent un beau
succès; nous allons prochainement étendre nos contacts vers d'autres

communes ainsi que dans la région bâloise et le Laufonnais.

Il y a lieu de saluer également l'excellence des relations entretenues
avec les autorités du canton du Jura et du canton de Berne, via le Conseil
du Jura bernois et le Conseil des affaires francophones du district
bilingue de Bienne. Alors que l'idée d'un Jura unifié a échoué sur le plan
politique, la Société jurassienne d'Émulation assiste à une consolidation
des liens en matière culturelle entre les deux parties du Jura séparées
arbitrairement par la Roche Saint-Jean.
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Je ne saurais conclure mon propos sans honorer le bénévolat exem-
plaire de toutes celles et de tous ceux qui s'investissent, comme de valeu-
reux colibris, pour que la S.J.É. soit toujours une société exigeante dans
les buts qu'elle s'est fixés depuis 1847, ouverte au monde et à la richesse
de ses particularités, une société où tout le monde a sa place et qui œuvre

pour la tolérance et la paix.

ALLOCUTION DE CHARLES JUILLARD
Président rfu gowversementyarassfen

Chaque printemps, le président du gouvernement jurassien a Thon-
neur de faire partie des personnes invitées à votre assemblée générale. Et
chaque année ou presque, le président répond avec gourmandise à votre
invitation, pas tellement pour le plaisir de goûter aux toêtchés des autres
cantons ou cuchaules de Bénichon, mais plutôt pour retrouver l'am-
biance sympathique et les échanges de haute tenue des émulatrices et
émulateurs du Jura et d'ailleurs. Par ses sections cantonales, la Société

jurassienne d'Émulation distille — et je choisis mes mots à dessein — un
esprit de curiosité et de soif de connaissances dans un climat convivial
que le Jura peut fièrement revendiquer. Au nom du gouvernement, je
vous remercie donc chaleureusement de m'accueillir si aimablement à

Fribourg aujourd'hui.
Cette année, il se trouve que le président du gouvernement est aussi

le ministre des Finances. J'en vois déjà dans l'assemblée qui sont un peu
inquiets, qui poussent du coude leur voisin en lui disant : « Ça y est, il va
encore nous parler de programmes d'économie »

11 est en effet de mise ces temps-ci de qualifier le canton du Jura de

« canton le plus pauvre de Suisse ». Il y a des raisons objectives de tirer ce

constat, hélas. Mais a-t-on pris connaissance de tous les atouts du Jura

pour le qualifier de cette manière? J'ai beau revêtir le rôle de Grand
Argentier, je suis persuadé d'une chose: le Jura est riche! Et la culture,
chères émulatrices, chers émulateurs, la culture est l'une de nos plus
grandes richesses. Je ne connais aucun autre canton qui se soit à ce

point-là appuyé sur ses artistes pour affirmer son autonomie et son iden-
tité aux yeux de tous. Nul besoin de vous le répéter, la culture a été un
argument crucial dans la lutte autonomiste et plusieurs d'entre nous s'en

souviennent. La Société jurassienne d'Émulation était au centre de cette
affirmation d'identité des Jurassiens, ce n'est pas à vous que je dois le

348



Asserafi/ée généra/e

rappeler. Certains se souviendront aussi que la reconnaissance du rôle de
la création a été immédiate, puisque la République et Canton du Jura a

su inscrire la culture dans sa constitution dès ses premières années de

souveraineté. Croyez-moi, il s'agissait d'un geste pionnier. À l'époque,
même la Confédération n'avait pas d'article constitutionnel sur la
culture.

Et aujourd'hui me demanderez-vous, que reste-t-il de cet élan cultu-
rel J'ai envie de vous dire : regardez-vous

Si la culture jurassienne avait manqué de vigueur, vous ne seriez pas
là, aujourd'hui si nombreux, à nous écouter. La culture jurassienne est,
et restera toujours, un élément fédérateur. Les artistes jurassiens se

distinguent partout en Suisse et figurent parmi nos meilleurs ambas-
sadeurs. Rien qu'au cours des derniers mois, le slameur bruntrutain
Sim's a joué au Paléo à Nyon l'été dernier, le plasticien Augustin Rebetez
s'est distingué à Lausanne, à Genève, à Sion, à Bâle et j'en passe. Notre
comédien des Franches-Montagnes, Lionel Frésard, fait salle comble

partout en Suisse romande avec son spectacle solo inspiré de son enfance
à Montfaucon. Je relèverai encore que le metteur en scène Germain
Meyer recevra d'ici quelques jours à Carouge un des prix suisses 2016 de
théâtre pour son travail exemplaire dans la médiation mené dans le Jura.
Et qu'en juin prochain, pas moins de quinze ensembles jurassiens se

distingueront lors de la Fête fédérale de musique à Montreux. Ce ne sont
là que quelques exemples, les plus proches de nous. Croyez-moi: notre
richesse culturelle est intacte et j'ai l'audace de croire que les conditions
qu'offre le canton du Jura, malgré ses mesures d'économies, ne sont pas
étrangères à l'épanouissement et au rayonnement de tous ces talents
jurassiens.

En reconnaissance de ce savoir-faire et malgré la conjoncture, le

parlement jurassien a plébiscité en décembre dernier le projet de Théâtre
du Jura qui doit voir le jour à Delémont à l'horizon 2020. La fondation

pour le Théâtre du Jura est actuellement à la recherche de fonds complé-
mentaires, afin d'assurer la construction et les premières années de

fonctionnement de ce théâtre qui a l'ambition de s'ériger en phare de

cette culture dont nous sommes parfois encore plus fiers à l'extérieur
qu'à l'intérieur du Jura. Vous le voyez, le Jura n'a en rien perdu de ses

ambitions. Surtout que notre jeune génération a plus que jamais besoin
des repères et des valeurs fondamentales dont sont porteurs la littéra-
ture, la musique, le théâtre ou les arts plastiques.
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Je ne cite ici que les domaines traditionnels de la culture. Mais elle

se comprend au sens large. La Société jurassienne d'Émulation l'a bien
compris, elle qui a ouvert ses cercles d'études et ses fameux Actes à la
science bien avant que l'école polytechnique fédérale de Lausanne n'in-
tègre des cours d'humanités dans ses programmes. Cela se confirme par
l'attention particulière portée aujourd'hui à la mémoire de M. François
Guenat, fondateur du Musée jurassien des sciences naturelles de

Porrentruy, malheureusement décédé il y a peu. Le prix de la Société

jurassienne d'Émulation, décerné à titre posthume à cet érudit en biolo-
gie et pédagogue apprécié, souligne à quel point la tradition des sciences
de la terre est ancrée dans la culture jurassienne. Au nom du gouverne-
ment, du Jurassica Museum, des Jurassiennes et des Jurassiens, j'adresse
ici ma profonde reconnaissance à M Guenat et à la Société jurassienne
d'Émulation.

Laissez-moi encore vous dire à quel point j'apprécie les récentes
actions entreprises qui montrent que votre société, bien que centenaire,
ne s'assoupit pas sur sa réputation. Avec l'appui de l'Office de la culture
du canton du Jura, vous avez numérisé la collection des Actes et vous la
rendez disponible en ligne jusqu'à l'article le plus récent. Je ne sais pas si
l'on mesure assez la portée courageuse de cette décision dans le monde
scientifique. Par là, vous rendez accessible au plus grand nombre votre
savoir, vous touchez de nouveaux publics et vous vous inscrivez définiti-
vement dans le xxF siècle. À l'heure où le gouvernement et le parlement
jurassiens prennent eux aussi le virage du numérique, je ne peux que
vous féliciter de cette décision... À ce moment précis de mon discours,
je m'arrête, je regarde le plafond et je crains le pire: faire l'éloge du

numérique au sein du musée Gutenberg, c'est une opération des plus
risquées... Mais non, rien ne me tombe sur la tête, il faut croire que
Gutenberg lui-même s'y est résigné

Je m'arrêterai avant de provoquer davantage l'illustre ancêtre de ces
lieux. Non sans vous souhaiter, Mesdames et Messieurs, une très
agréable journée de discussions et d'échanges et de souhaiter un bel
avenir à l'esprit curieux et pionnier que vous incarnez.

AT. Mart/« remercie M. C/zar/es /ai//arJ rie s« présence et Je
ses propos <jwi montrent /'intérêt ^we /es aaforités po/iti<j«es yarassiennes
accorJent à notre société. // espère zywe /es nzesnres ^/'économies Optima
ne seront zywe passagères et zywe /e gowvernement y'arassien aara fow/oars
assez JawJace powr sowtenir towtes /es institations ca/tare/Zes inter-
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ywrassiezzzies, vectewrs c/e co/zes/o« ei c/e /zaix ezz/re /es z/ezzx /zar/ies z/w

/zzra. // ra/z/ze/Ze /'flttoc/zewezzt zWé/ècti/z/e z/e /a S./.£. à /'wzzzfé cw/tzzre//e
<ie «o/re /wra /z/s/or/<7Me.

ALLOCUTION DE JÉRÔME BENOIT
-Dé/égwé à /« cw/fwre z/w Cozzse// c/w /wra Zzerwois et c/ze/"z/e /a sectiozi

/razzco/?/zo«e z/es activités cw/twre//es c/w cazztozz c/e üerzze

Je me réjouis aujourd'hui d'assister pour la première fois à l'assemblée

générale de votre vénérable société, la 15P du nom si je ne fais erreur, et
de vous apporter le cordial salut, d'une part du Conseil du Jura bernois

que je représente ici en ma qualité de délégué à la culture et, d'autre part,
du directeur de l'instruction publique du canton de Berne, que je repré-
sente ici aussi en ma qualité de délégué aux affaires francophones et
bilingues de l'Office de la culture. Vous le voyez, contrairement à ce que
d'aucuns voudraient bien nous faire croire, rien n'est jamais vraiment
simple dans le canton de Berne... et je dois bien vous avouer, depuis que
j'ai revêtu ces deux casquettes au début de cette année, qu'il m'arrive
de temps à autre de souffrir du fameux syndrome de dédoublement de
la personnalité... mais il semblerait que cela se soigne, donc je ne m'in-
quiète pas plus que cela

Trêve de plaisanterie; dans mes salutations, j'ai je crois utilisé l'adjec-
tif vézzéraZz/e, un adjectif qui, tout bien réfléchi, ne me semble en fait pas
du tout coller à votre institution, tant il est vrai qu'on aurait plutôt ten-
dance à associer cet adjectif à quelque chose d'ancien, à quelque chose
de suranné, à quelque chose de carrément poussiéreux. Or, et n'hésitez

pas à me corriger si je fais fausse route, ce ne sont pas là les images qui
viennent à l'esprit à l'évocation de la Société jurassienne d'Émulation.

Car, malgré son grand âge, et ça je pense que je peux le dire sans
l'ombre d'une connotation péjorative, la Société jurassienne d'Émulation
incarne à mon sens l'exact contraire d'une institution ancienne, suran-
née et poussiéreuse. D'ailleurs, tout est dit ou presque dans son appella-
tion, puisque votre institution s'est fixé comme objectif principal de

créer et de susciter l'emw/zz/zozz, et donc de faire des emzz/es, des éma/a-
trices et des emw/atewrs. Et pour susciter l'émulation, il faut faire preuve
de vivacité d'esprit, de curiosité intellectuelle et de dynamisme entrepre-
neurial. Pour faire des émules, des émulatrices et des émulateurs, il faut
mettre du cœur à l'ouvrage, il faut faire preuve de persévérance, de force
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de persuasion, de force de conviction. Et toutes ces qualités, Mesdames
et Messieurs les membres de la Société jurassienne d'Émulation, je sais

que vous vous les êtes appropriées de longue date déjà et je sais aussi

qu'elles font de votre société une institution unique en son genre, par son
caractère interjurassien, par son caractère intergénérationnel, par son
caractère interdisciplinaire ou encore par son caractère interrelationnel.

/nter/nrassien, le mot est lâché. Encore un adjectif qui, tout comme
vénérable, peut prêter à discussion, voire à confusion dans certaines
circonstances.

D'ailleurs, je sais qu'il y a aujourd'hui dans la salle des personnes
qui pensent que le moment n'est pas forcément bien choisi pour parler
d'interjurassien. Eh bien tant pis, j'en parlerai quand même, mais pas
trop longuement je vous le promets.

Interjurassien est donc l'un des adjectifs qui caractérisent la vénérable
Société jurassienne d'Émulation. Tout comme il caractérise l'Atelier de

gravure, le Musée jurassien des arts, le festival Stand'été, le Musée juras-
sien d'art et d'histoire ou encore la Fédération jurassienne de musique,
l'Union des chanteurs jurassiens, sans oublier l'Institut jurassien des

sciences, des lettres et des arts et, bien sûr, le Centre jurassien d'archives
et de recherches économiques.

Interjurassien n'est donc pas un adjectif galvaudé, loin de là. L'inter-
jurassien est l'expression d'un vécu commun, d'une réalité mutuelle,
d'un terreau artistique et culturel étroitement imbriqué, d'émotions par-
tagées. Et cette vérité-là, la vérité du terrain, la vérité des sentiments, la

vérité du cœur en quelque sorte, la votation du 24 novembre 2013 n'y a à

mon avis rien changé, ou si peu. Et cette vérité-là, le vote communaliste
du 18 juin 2017 n'y changera rien non plus, j'en suis personnellement
intimement convaincu. Car, au final, peu importe l'issue de cette vota-
tion, puisque je suis absolument persuadé que Tinterjurassien, qu'il
soit porté par la Société jurassienne d'émulation ou le Centre jurassien
d'archives et de recherches économiques, qu'il soit incarné par l'Union
des chanteurs jurassiens ou l'espace culturel la Nef, qu'il se déploie par
le truchement de la Coordination jeune public ou du nouveau Forum
culture, je suis persuadé donc que Tinterjurassien continuera de vivre,
qu'il continuera de faire vivre nos régions, qu'il continuera de marquer
de son empreinte si vivace ce territoire si particulier, qu'il continuera
donc de faire des émules, des émulatrices et des émulateurs, et de susci-
ter l'émulation.
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Je vous remercie de votre attention et vous souhaite encore une excel-
lente assemblée générale.

Le /zrés/<Le«i ce«/rß/ sß/«e /ß presence c/e M. /érôme i>e«o/i, «oMve/

ewß/ßießr, ei /e remercie (Le /'/«iéréi (?«'// ßccorc/e ß /ß r/c/zesse cw/ißre/Ze

(Jmz wows m«zL ei «oms ßssMre ^«e /es Zzm/s ^Me moms «oms^zxoms so«i ß//ez-
g«ß/z/es, e«se«z/z/e. // /m/ sa// gré (L'e«ire/ew/r Zzz'e« v/ra«/es /es re/ß//o«s
i/ssées e« «zßizere (Le c«//Mre e«/re /es (Le«* /zßrizes (Lm /«ra /zzsior/ijMe ei
ßvec /ß L)/e««e/rß«co|z/zo«e.
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COMMISSION DESACffS

AMALRIC ORIET

7?e.s/?o«s«&/e

Comme chaque année, le retour du printemps est également annon-
dateur de la sortie de presse des Actes de la Société jurassienne d'Ému-
lation (S.J.É.). Le cru 2015 ne fera pas exception à la règle et il apporte
son lot de petites nouveautés au service d'un contenu fort diversifié et de

grande qualité.
Sur le plan formel et architectonique, on peut relever un grand

nombre d'innovations: tout d'abord, les trois parties principales des

Actes ont été redéfinies en tant que cahier. Chacun de ceux-ci s'ouvre

par un éditorial du membre de la commission qui y officie en tant que
rédacteur (M"* Dominique Suisse pour le cahier des arts et des lettres,
M. Damien Becker pour le cahier des sciences et M. Matthieu Gillabert
pour le cahier d'histoire). De plus, les textes de chaque cahier sont répar-
tis en deux groupes en fonction de leur extension, les contributions
courtes d'un côté, les articles de fond avec développement de l'autre.
Tous les textes commencent en belle page, à l'exception des chroniques
littéraires qui débutent néanmoins toujours sur une page blanche. Par

ailleurs, chaque chronique est illustrée avec un médaillon représentant
la couverture de l'ouvrage résumé. L'ensemble de ces éléments aère et
structure chaque cahier et donne également plus de rythme à leur
lecture.

Dans le même esprit, nous avons ajouté des titres courants en tête de

chaque page; en page paire, on trouve le titre du cahier et en page
impaire, le titre de l'article ou de la communication. Dernier point, nous
avons généralisé l'emploi des majuscules et des capitales accentuées,
conformément aux nouvelles recommandations de la dernière édition

354



Asseraè/ée généra/e

du G'i«V/e (iw fy/?ogra/;/ze. Toutes ces innovations rendent l'ouvrage vivant
et dynamique et font totalement oublier qu'avec ses 584 pages, on est en
présence de l'édition la plus étoffée de ces vingt dernières années.

Notons encore que les dictes font également leur révolution dans le
monde numérique. En effet, dès cette année, le contenu du présent
volume (tout comme, graduellement, celui des années précédentes) sera
intégralement accessible en ligne via la plateforme rero.ch. Par voie de

conséquence, les tirés à part papier sont abandonnés. Cette nouvelle
offre, mise sur pied en partenariat avec la Bibliothèque cantonale ju-
rassienne, augmentera substantiellement la visibilité de la publication
phare de la S.J.É. et permettra aux chercheurs d'avoir un accès rapide et
efficace aux dernières publications relatives au patrimoine jurassien, en
particulier dans le domaine scientifique.

Sur le plan du contenu, l'édition 2015 réserve une place de choix aux
actes du colloque organisé à l'occasion du tricentenaire de l'abbatiale de

Bellelay. Tout le cahier d'histoire est dévolu à cet unique thème. Sur près
de deux cents pages, ce ne sont pas moins de neuf auteurs qui évoquent
les caractéristiques et l'histoire — parfois rocambolesque — du com-
plexe conventuel, de la vie de son concepteur à l'interprétation de l'archi-
tecture de son église, en passant par ses épisodes brassicoles et verriers

Le cahier des sciences s'ouvre par un hommage à François Guenat,
récemment décédé dans sa septante-neuvième année. Fondateur du
Musée jurassien des sciences naturelles, cet ancien professeur de biolo-
gie du lycée cantonal a été désigné à titre posthume comme récipien-
daire du prix Jules Thurmann pour l'ensemble de son œuvre. Celui-ci
sera remis à son épouse lors de la présente assemblée générale de la S.J.É.

Cinq autres communications suivent. Elles concernent la Fondation
paléontologique jurassienne, le résumé du livre de José Ribeaud ayant
pour sujet la décharge de Bonfol, la génomique des tillandsioidées,
deux redécouvertes botaniques en ville de Porrentruy et une anecdote

astronomique impliquant le demi-frère d'Oussama Ben Laden

Les articles de fond commencent avec une étude rafraîchissante
concernant les noms patois de certaines plantes en tant que vecteur d'un
savoir populaire. Le sujet de recherche suivant relate dix années de

fouilles archéologique et paléontologique dans la grotte de Bonabé, avec

pour point d'orgue la mise au jour de restes d'ffomo sapiens datant du

premier âge du fer. S'ensuivent deux articles magnifiquement illustrés,
le premier concernant le compte rendu du retour des pinsons du
Nord dans le Jura lors de l'hiver 20F4-2015 dans la forêt au-dessus de
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Bassecourt et le second concernant un superbe, mais peu connu coléop-
tère de nos régions: la Rosalie des Alpes. Pour terminer ce cahier,
Philippe Bassin trace une rétrospective des efforts déployés pour la réha-
bilitation et la protection des marais et étangs de Damphreux, avant que
Marielle Choulat, élève au Lycée cantonal, ne nous emmène à la chasse

aux orchidées dans le Clos du Doubs, étude réalisée dans le cadre de son
travail de maturité.

Dans la partie consacrée aux arts et aux lettres, le lecteur découvrira
avec intérêt deux contributions littéraires, Métamor/j/zoses de François
Beuchat et Cyc/of/zéra|Ve par Hugues Richard. Entre ces deux textes
s'inscrivent trois reportages concernant la XV^ biennale de Visarte dans
les fours à chaux de Saint-Ursanne, la lecture de textes de Francis
Giauque servie par la comédienne Anne Comte et la douzième édition
du festival Piano à Saint-Ursanne, ainsi qu'un résumé du livre Zfe//e/ay, À

Dien et à af/aWe de Jeanne Lovis consacré à la biographie du chanoine
prémontré Grégoire Voirol. Pour clore le cahier des arts et des lettres, la
traditionnelle chronique littéraire propose les résumés de quinze
ouvrages ayant rythmé la vie littéraire régionale de ces derniers mois.

La dernière partie des Actes 2015 développe sur une centaine de pages
la vie de la Société. Comme à l'accoutumée, on y trouvera un compte
rendu de la cent cinquantième assemblée générale de la S.J.É. qui a eu
lieu au Noirmont, les rapports d'activité des commissions, des cercles et
des sections, les comptes 2014 ainsi que les différentes listes de membres.

Comme on le voit, tous les éléments sont réunis pour faire de cette
édition 2015 une réussite, tant au niveau de la forme que du fond, et pour
garantir la diffusion et le rayonnement du patrimoine et de la culture
jurassienne.
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COMMISSION DES ÉDITIONS

VALERY RION

£es|?o«saWe

L'année 2015 a permis à la nouvelle commission des éditions, compo-
sée de Pauline Dubosson, Angéline Rais et Valéry Rion, de trouver ses

marques et son rythme de croisière. Elle fourmille d'envies, de projets
divers et variés et travaille dans la sérénité et la bonne humeur.

Cette année a vu la parution du premier volume de la collection litté-
raire /Encrages de Marie Houriet. Ce livre a connu un beau succès,

puisque le premier tirage a rapidement été épuisé et qu'il a fallu réimpri-
mer. Cet ouvrage a bénéficié d'une importante couverture médiatique,
puisqu'il a fait l'objet d'un sujet dans le journal de Canal Alpha, de

plusieurs articles dans la presse régionale et que Marie Houriet a été
l'invitée de l'émission £«fre «ows sozf afzt sur la R.T.S. Comme le Jura
était l'invité d'honneur du Salon du livre et de la presse à Genève, le livre
de Marie Houriet a également bénéficié de ce coup de projecteur bien-
venu. C'est un début réjouissant pour cette nouvelle collection littéraire
qui, espérons-le, connaîtra encore de nombreux volumes.

En outre, 2015 a vu également la publication de Ehceffes nf'wne We, les

mémoires d'Auguste Viatte, dans la collection Rouge et Or. La réalisation
de l'ouvrage a été conduite par MM. François Noirjean et Antoine
Glsenzer et est le fruit d'une collaboration sous la forme d'une coédition
entre la Société jurassienne d'Émulation et les Archives cantonales
jurassiennes.

Nous avons également appris en 2015 le départ du dernier rescapé
de la commission de 2007, à savoir notre graphiste Matthieu Cortat, à

qui il convient de rendre un hommage appuyé pour la qualité de son tra-
vail, en témoigne la ligne graphique magnifique dVEncrages. La commis-
sion travaille pour l'heure avec plusieurs graphistes et n'a pas encore pris
de décision quant à l'intégration d'un nouveau membre dans ses rangs.
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A/zrès ßvoir remercié /es membres z/es z/e«* commissio«s /zo«r /e Zra-
vyzz7 ßccom/z/i, /fewi/zoMs/ßsme z/é/z/oyé ß« se/« z/e /e«r comi/é e/ /'énergie
zjzz'i/s z/é/ze«se«Z à /owgTzewr z/e semßi«e /zo«r «oms o/frz'r z/es /5m/z//c«Ao«s
z/e gzzfl/i/é, /e /zrésiz/e«Z ce«Zra//zßsse /a /zßro/e zz AT. A«z/ré £ß«z/e/ier.

ißw/ewr z/e /ouvrage Cléobule om Pensées diverses d'un pasteur de

campagne jzzrése«/e /ß /ZM/z/icß/io«/razc/zeme«Z sor/ie z/e presse. Tes j?ßr/i-
cipß«/s ßwro«/ /occßsio« z/e /bc^wérir /ors z/e /a se'ß«ce z/e z/éz//czzces zjzzi

szzz'vra /bssem/z/ée.

Powr /e«sem/z/e z/e ses /zw/z/icaZio«s ß /ß S./.£. (ßzz/ezzr z/es 6 vo/zzmes swr
Théophile-Rémy Frêne), jzowr so« ew^eme«/ ßM/ozzr z/ßzz/res /zzz/z/icß-
Zz'o«s, z/o«/ ce//e sßr-Sevz'/ßrz/ zjmz sor/z'rß z/e /zresse /zz««ee j?roc/zß/«e, jzo«r
ses com/zé/e«ces reco«««es m/ses ßw service z/m Cerc/e z/'etoz/es /zis/ori^Mes
e/ z/e ses Lettres d'information, e« ^zzß/i/e z/e mem/zre/o«z/ßZewr e/ ß«i-
mß/ezzr, /e co«sez7 z/e /ß S./£ /zro/zose z/e /zor/er AT. A«z/re £ß«z/e/ier ßzz

rß«£ z/e membre z/7zo««ezzr.

i'ßssem/z/e'e ßcce/z/e ce//e j?ro/zosi/io« jzßr ßcc/ßmßZio«.

À so« /oMr, AT. A«z/ré £ß«z/e/z'er, visiZz/e«ze«Z émzz, remercie c/zß/ezzrew-

seme«/ /ß Socié/é ;'Mrassie««e z/'£mM/ßZio« z/e /7zo««ezzr ^M'e//e /mz'_/ßi/ e/
ra/z/ze//e ZomZ /e /z/ßisir <jm'z7 ß é/zroMvé z/ß«s ses z/i/fére«Zs e«£ß£eme«Zs e«

/ßveur z/e «o/re Socié/é.
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KIKI LUTZ

i?e<iac£n'ce Miwgwe

C. DICTIONNAIRE DU JURA (DIJU)

PHILIPPE HEBEISEN

-Res/>o«.s«We

L'année écoulée a été marquée par les 10 ans de l'ouverture du
DIJU au public Ce petit exploit a été dûment célébré lors de l'assemblée

générale du Cercle d'études historiques, le 29 août 2015, au travers d'un
petit événement qui a permis de marquer officiellement le passage de

la responsabilité du DIJU du C.E.H. vers la S.J.É. Il s'agissait par là non
de s'autocongratuler, ou si peu, mais surtout de signifier formellement
que désormais, c'est la société mère qui présiderait aux destinées du
DicffiwHffire /wra en ligne, sur lequel bat désormais son pavillon. Ce
dernier peut ainsi se réinventer, comme il a toujours fait, et se voit ainsi
déchargé de la lourde tâche d'assurer le financement de son bébé, ce
dont notre président central Martin ChofFat s'occupe désormais avec
une foi et un dévouement qu'il faut saluer. Rappelons ici que la S.J.É.

a hérité d'un corpus d'env. 8 800 notices historiques, géographiques,
biographiques, thématiques, culturelles, etc., en français et en allemand,
d'un Af/as /zzston'^we /wra en ligne (voir ci-dessous) et surtout d'un
outil interactif et vivant qui continue à se développer.

L'anniversaire du DIJU a également été le moment d'un bilan éditorial
et scientifique, dressé par son responsable, ainsi que d'une présentation
du corpus germanophone par Kiki Lutz, notre rédactrice. Le clou du
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spectacle ayant été la présentation de lVU/ß.s' /zzsforz^we /wra infor-
matisé et sa mise en ligne. Nous ne cachons pas que la mise en place de
l'Atlas en ligne et l'organisation des festivités nous ont beaucoup acca-
parés. Mais le jeu en valait la chandelle, puisque nous avons pu compter
sur la présence et l'amitié des fondateurs et concepteurs du DIJU, Pierre-
Yves Donzé et Alain Cortat, qui ont également prononcé quelques mots

pour l'occasion.

Enfin, l'écho médiatique de ce raout n'était pas mauvais puisque les

10 ans de Tunique dictionnaire suisse interrégional et généraliste (à

côté du D.H.S., bien sûr) ont été relatés par Canal Alpha, /e Qwofz'fiû'ew

/wrassze«, le Teletext, R.T.S. Info ou encore le /owrna/ afw /«ra (voir notre
revue de presse sur https://www.diju.ch/f/a_propos/presse).

À côté de ces festivités, le travail « ordinaire » de mise à jour, de rédac-
tion et de mise en ligne de nouvelles notices s'est évidemment poursuivi.
Le responsable du DIJU (fonction bénévole) Philippe Hebeisen a égale-
ment officié comme rédacteur francophone (30 % de janvier à octobre,
10 % en novembre et décembre), tandis Kiki Lutz, notre rédactrice
germanophone (20 %), a officié comme rédactrice bilingue français-
allemand dès novembre 2015, une prouesse qu'il faut saluer. Depuis
janvier 2016, elle est Tunique rédactrice du dictionnaire, le travail de

relecture étant réalisé à bien plaire par son responsable, selon une pro-
cédure de travail mise en place fin 2015 et qui fonctionne aujourd'hui
à merveille.

En janvier 2015, nous avons pris les premiers contacts avec la plate-
forme Digibern pour que le DIJU y apparaisse aussi. Comme nous vous
l'avons annoncé par notre site, l'intégration du DIJU sur www.digibern.ch
est effective depuis fin février 2016, ce dont nous nous réjouissons.
Ce portail est géré par l'université de Berne et est dédié à tout ce qui
concerne les ûernensza, c'est-à-dire l'histoire et la culture bernoise.

Nous avons encore accueilli un nouveau stagiaire du programme
B.N.F., Iann Gaume, qui a travaillé pour le DIJU du 15 juin au 15 sep-
tembre 2015 et a poursuivi le travail amorcé concernant les partis poli-
tiques du canton du Jura et du Jura bernois, dont les notices sont déjà
toutes en ligne. Nous tenons ici à le remercier pour la qualité de son
travail et de son engagement. Dans la foulée, nous avons reformulé
quelque peu la description du poste proposé via le B.N.F., qui datait un
peu.
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Dans cette nouvelle constellation de rédaction germanophone deve-

nue bilingue, notre rédactrice se concentre surtout sur une continuelle
mise à jour de l'énorme corpus de notices existantes, mais des notices
inédites continuent également à paraître. Ainsi, depuis le 1" novembre
2015, environ 85 notices ont pu être actualisées et 51 nouvelles notices
ont paru (dont 21 sont des traductions). Les principaux thèmes actuels
de ces mises à jour et des nouvelles notices (déjà parues et à paraître pro-
chainement) portent surtout sur les fusions de communes dans le Jura
bernois et les personnages politiques suite aux élections jurassiennes de

2015. Le Dicfr'owwaire <iw /wra compte actuellement quelque 4300 visi-
teurs par mois (moyenne des deux derniers mois) — chiffre qui doit être
considéré avec prudence. D'une part, il compte les visiteurs et non les

clics, qui doivent être beaucoup plus nombreux, d'autre part des aspects
techniques jouent un rôle et influent sur les statistiques, à la hausse

comme à la baisse. En outre, à ce travail strictement rédactionnel
s'ajoutent les demandes de modification, les propositions, la correspon-
dance, les questions, etc. de la part de nos lecteurs et lectrices et qui ont
été traitées par la rédaction pendant cette période.

Malgré ces chiffres impressionnants, la liste des notices publiées et
actualisées est courte par rapport à celle des idées que nous avons pour
de nouvelles notices — et malgré sa richesse en thèmes et notices, le

DIJU est loin d'être un projet clôturé. Comme le pays et la société dont
il traite, il a décidément un grand potentiel, il devrait continuer à se

développer, s'adapter aux changements, intégrer de nouveaux thèmes,

personnes, et moyens de diffusion. Pour citer juste une fraction de ces
desiderata, on pourrait :

— compléter la passionnante histoire des cinémas du Jura bernois

par une série sur ceux du canton du Jura;

— publier des notices sur de nouveaux festivals et institutions cultu-
relies qui continuent à surgir;

— amorcer un projet de recherche pour enfin augmenter le nombre
des notices biographiques sur les femmes et mettre plus en valeur leur
contribution à l'histoire jurassienne ;

— continuer à intégrer chaque nouveau personnage qui fait son
apparition sur la scène politique régionale, cantonale, nationale... ;

— écrire des notices qui portent sur la terminologie (p. ex. sur
/wrassz'c Par/c ou bien le Jurassique) ;
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— réaliser encore de nombreuses notices sur des minorités, p. ex.
église protestante dans le Laufonnais, associations de migrants... ;

— pousser les limites géographiques pour inclure des aspects du Jura
vaudois, neuchâtelois, etc.;

— ou bien tout simplement mettre le site techniquement à jour pour
l'adapter aux petits écrans mobiles et ouvrir le portail aux médias
sociaux, tels que Twitter pour mieux rallier les jeunes générations.

Évidemment, les moyens sont trop limités pour exaucer tous ces
souhaits. En attendant, nous espérons bien pouvoir en réaliser au moins
quelques-uns au fur et à mesure dans le cadre de nos possibilités, même
si le taux de travail limité ne permet pas de tout faire.

le /»résident centra/ remercie M /<"i/a' £atz et M P/zi/z/z/ze T/eZzeisen

(fassarer /e suivi z'ndis/»ensaZ»/e à cette /»i/z/e /zistoriogra/i/ziqMe sur /a to//e.

// re/ève /a qua/ité de ce r/zcfzonna/re, désormais an owtz'/ incontourna/z/e
de très nomZzreux c/zerc/zeurs ou curieux, /»m/s /ear adresse ses mei/Zeurs

vcbmx /»our /a suite.

INTERMÈDE MUSICAL

£n invitant /e groupe Oh My Deer, /a sect/on de Frz'Zzourg o/fre à
/'assemZz/ée m« moment de détente. AT'"* £/iane Fruegger /»résente /es

art/sfes.

Tes deux musiciens, /essanna A/em/tz, c/zanteuse, guitariste, pianiste,
com/ios/frice et Faptiste ATaier, Zzatteur, /»/am'sfe et compositeur se sont
rencontrés // y a que/ques années snr /es Zzancs de /a T/aute £co/e de

musique y'azz de Ferne. ZFne Zze//e comp/icifé s'est /nsta//ée rapidement
entre eux. £e réve de /onder an groupe s'est réa/isé en 20Y4. Dès /ors, /e

duo donne régw/ièremenf des concerts et sozgne ses pu/sions artistiques à

com/'s de partitions, tou/ours à /'a/fat d'ane mét/zode contre /'ennuyeuse
roMtzne. £ear recette: an mé/ange de sons pop-/o/£, parsemé d'impros
y'azzy et pimenté de que/ques touc/zes de roc/c. £n 20i5, /euz* premier
disque voit /eyour.

les deux maszc/ens/ont swz'nguer /es personnes rassemZz/ées aa musée

GutenZzerg de Frz'Zzourg. £'assem/z/ée /es remercze vivement par des

app/audz'ssements nozzrris pour /ear magni/zque, yazzique /zrestatzon.
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Le /?rész<4e«f cew/ra/ /?ro|zose z/e fz-Mz/er /e /?oz«f «° 4 z/e /'orz/re z/m /OMr,
mvm«/ <4e passer mmx ra/z/zor/s z/es cerc/es. L'assemL/e'e Mcce/z/e cette

/>ro/zoszfzo«.

4. REMISE DU PRIX JULES THURMANN

Le /zrzx /zz/es TTzzzztmm«« es/ rew/s à tttte /zosttzMrae à AL. François
GwewflL Sozz é/?owse, szz ^z//e ei /z/Ms/eMrs awttes /zersozzwes z/e sa yzzmz'/Ze

«oms/ont /'/zonneMr z/'étte />ar«î/ «oms MM/OMrz/'/zMZ. AL. ALßrtt« C/zq$ztt /es

remercie vivement e/ /enr son/zßi/e qne /es moments Lemo/io« /zartages ce

/onr a/z/zortent m« /zen z/e soM/fl^ez«e«i mm c/zM^r/« e/ se trans/brment e«
/Mm/ère /zie«/zzisa«te /zonr SM^jcor/er /es ;'oMrs c/e tristesse.

// a/z/zartient m AL. /ose/z/z C/za/verat z/e prononcer /Tzommage à
AL. Gnenat.

HOMMAGE DE JOSEPH CHALVERAT
À FRANÇOIS GUENAT

Chère famille Guenat, Mesdames, Messieurs, chers émulateurs.

À l'occasion de la remise du prix Thurmann à François Guenat, hélas
à titre posthume, c'est à moi qu'échoit l'honneur de rendre hommage à

cet ami et prédécesseur au musée. J'imagine ici combien sa modestie
souffrirait s'il était à nos côtés aujourd'hui

Originaire du Noirmont, François Guenat naît à Bienne et c'est dans

cette localité qu'il effectue un parcours scolaire parachevé au gymnase,
puis à l'université de Neuchâtel où il obtient une licence en biologie.

Dès 1964, il embrasse la carrière enseignante, d'abord à Bienne puis à

l'école cantonale de Porrentruy où il est nommé professeur de biologie et
chimie. Jusqu'à sa retraite, il pratiquera son enseignement de biologie,
parallèlement à son travail de conservateur du Musée jurassien des

sciences naturelles.

Pédagogue dynamique, bagueur de la Station ornithologique suisse
de Sempach et organisateur avec Jean-Claude Bouvier de camps biolo-
giques (les cabios) dans la vallée du Doubs, il est aussi actif dans la
Société des sciences naturelles du pays de Porrentruy. C'est ainsi que
François Guenat enthousiasme pour la biologie de terrain plusieurs
générations d'étudiants.
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Dès 1966, il exerce la charge de conservateur des collections scienti-
tiques de lecole cantonale et du jardin botanique, charge qui allait
l'entraîner dans une aventure de plus de 30 ans.

Sous son impulsion sont réalisées l'exposition thématique dans les

serres nouvellement transférées à la route de Fontenais et la transforma-
tion de l'ancien jardin alpin, détruit par la réfection des façades de l'église
des Jésuites, en un nouveau jardin de la flore jurassienne.

Il conçoit ensuite, entre les plates-bandes systématiques du jardin
botanique, une très riche collection de 180 variétés d'iris. Cette collec-
tion fait chaque année en juin le bonheur de milliers d'amateurs de ces

splendides fleurs. Dans le même temps, il réorganise le parc arboré en y
adjoignant une tourbière et un ensemble floristique subboréal.

En 1998, le legs de l'abbé Jeanbourquin, orchidophile émérite, lui
permet d'entreprendre la construction d'une nouvelle serre qui abrite
aujourd'hui les plantes grasses, l'ancienne étant affectée à la flore
méditerranéenne.

Dans le parc de la villa Beucler, siège du musée, il met sur pied un
arboretum de vieilles variétés fruitières ajoulotes et les vieux arbres sont
remplacés par des mutants et des espèces qui ont été contemporaines
des dinosaures. Thème de l'évolution déjà et pressentiment des décou-
vertes géologiques à venir

Sitôt son costume de conservateur endossé, il entreprend l'inventaire
des collections historiques ; la rédaction du premier catalogue de fossiles

a été le coup d'envoi d'une série qui a mis en relief leur richesse et permis
leur sauvegarde.

Ainsi, un patrimoine scientifique accumulé depuis près de deux
siècles, ô combien précieux aujourd'hui, a débouché en 1979 sur la
décision de créer le Musée jurassien des sciences naturelles.

Dix ans plus tard, après sept années de passion, de loisirs et de

savoir-faire, accompagnées de plusieurs wagons de bénévolat, est enfin
inauguré un musée sur un sujet d'avant-garde Dm b/g bang à /7zorame.
À noter au passage que ce thème a été repris par le nouveau musée des

Sciences de Toulouse ouvert, lui, en 2012. Je n'affirmerai pas que les

toulousains sont venus piller nos idées! Peut-être s'agit-il simplement
d'une rencontre des grands esprits.

Après l'aménagement du musée, François Guenat ne se repose pas
sur ses lauriers d'avant-gardiste ; il poursuit avec acharnement son
travail de bénédictin dans les inventaires et la mise en valeur des
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collections, et ce jusqu'à sa retraite et même au-delà. C'est ainsi qu'il
laisse plus de 120 000 spécimens informatisés et accessibles au monde
scientifique (35 000 plantes d'herbier, 40 000 insectes, 3 000 minéraux et
autant de fossiles, etc.).

Ornithologue dans l'âme, il partage sa passion pour l'étude des oiseaux
avec les élèves disponibles après les cours; que de fins de journées
passées à Bonfol et à l'étang Corbat pour retirer les volatiles coincés dans
les mailles des filets, puis pour les baguer avant de leur rendre la liberté
Il se trouve ainsi à l'origine de très nombreuses vocations qui perdurent
encore aujourd'hui.

Cependant, c'est à son oiseau fétiche, le martin-pêcheur qu'il voue
une attention particulière durant dix ans. Son étude aussi originale
qu'approfondie de la vie de cet éclair bleu représente une somme de

fiches et de documents destinés à la rédaction d'un doctorat. La décision
parlementaire de créer un musée l'oblige à renoncer à ce projet pour se

consacrer à l'édification de la nouvelle institution.
Heureusement rien n'est perdu de son travail, puisque les résultats

essentiels ont été publiés par Urs Glutz von Blotzheim dans son remar-
quable ouvrage sur les oiseaux nicheurs d'Europe. Pressentant sa fin pro-
chaine, au cours des derniers mois de sa vie, François Guenat trouve
encore la force d'informatiser l'ensemble de ses données de terrain. Une
copie en a été remise à Sempach et une autre, jointe au matériel original,
a été déposée au Jurassica Museum. Que voilà une bonne carrière à

exploiter pour les jeunes ornithologues qui seront tentés de poursuivre
l'étude de ce magnifique joyau qu'est le martin-pêcheur

À côté de diverses publications, François Guenat laisse un ensemble
de catalogues des collections du musée qui constitue une somme docu-
mentaire unique et précieuse.

Membre de la Société jurassienne d'Émulation, François Guenat
participe durant plusieurs années au comité de son Cercle d'études

scientifiques. Il entre aussi dans le conseil d'administration de la Station
ornithologique suisse de Sempach qu'il représenta au sein du comité de

Nos Oiseaux.

En 1968, il est membre fondateur, puis président de 1973 à 1975 de la
Société des sciences naturelles du pays de Porrentruy.

Convaincu dès les années 1970 que la nature et la biodiversité sont
en péril, il milite pour la défense de l'environnement au sein de la com-
mission pour la protection de la nature de l'ADIJ, en tant que membre et
secrétaire. Pas étonnant dès lors que, tout au long de sa carrière, il motive
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ses élèves à la sauvegarde de l'environnement en développant des cours
d'écologie de grande qualité.

En 1972, il retrouve une passion de jeunesse et se met au vol à moteur.
Il construit avec des amis un Tipsy Nipper, petit avion qui lui sert entre
autres à surveiller les zones de nidification du faucon pèlerin, rapace
dangereusement menacé de pillage durant les années septante.

Si j'ai brossé le tableau de la vie bien remplie d'un être extrêmement
actif et toujours cohérent avec ses idées, permettez-moi de conclure en
vous disant quelques mots de l'homme.

Souvent qualifié de distant et bourru, François Guenat mérite qu'on
nuance ce propos. Pour avoir eu la chance de le côtoyer durant 50 ans,
je puis affirmer et je crois que nul ne me démentira, qu'il usait de ce

masque pour camoufler sa timidité et souvent par jeu pour éconduire les

importuns.
Homme affable et fidèle en amitié, il s'est créé de nombreuses rela-

tions dans les cercles qu'il a fréquentés. Le club de curling et les chœurs
dans lesquels il chantait perdent un ami généreux.

Les associations de nature et ses nombreuses relations scientifiques
déplorent la disparition d'une grande figure dont les avis pertinents ont
été appréciés.

Les responsables des sciences naturelles et du patrimoine cantonal
doivent lui être reconnaissants d'avoir sauvegardé contre vents et marées

nos richesses historiques, vouées en son temps à la benne.

Bien qu'ayant toujours évité les projecteurs de la gloire, François
Guenat serait aujourd'hui honoré de recevoir le Prix Thurmann. Et ceci
d'autant que Thurmann, qu'il a toujours mis en exergue, est et restera le

phare qui éclaire les sciences naturelles de notre coin de pays.

Puisse ce modeste hommage lui rendre justice pour tout ce qu'il a

apporté à travers ses engagements et en particulier au canton du Jura en
mettant sur pied et en organisant le Musée jurassien des sciences natu-
relies, devenu Jurassica Museum.

C'est dit.
Aß _/âmi//e zsfe M. François Gwenßf ziéciz/e z/e remettre /e /?rix /w/es

TBwrmßnn z/oté zsf'wn montßnt <ie 5000 /rancs ßß /wrassicß ATßsewm.
AT. Fßmien Bec/rer, conservßtewr zsfe ce mwsée, ne cßc/ze /?ßs so« emotzo«.

// evoz^we ^we/z^wes sowvem'rs z/es moments, fire/s, troj? fire/s, /?ßsses en

com/ragnie z/e AT. François Gwenßt, /mis remercie c/zß/enrewsement sß

_/ßmi//e /?owr sß générosité.
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D.CERCLES

CERCLE D'ARCHÉOLOGIE

Activités proposées à nos membres

En 2015, les membres ont été invités à participer à trois événements,
à savoir :

Le voyage de l'Ascension à Paris, du 14 au 16 mai a proposé aux
17 participants les visites du Louvre, des catacombes et des thermes du
musée de Cluny, mais surtout la découverte du musée des Antiquités
nationales de Saint-Germain-en-Laye, particulièrement la salle Piette,
dont la visite est réservée à un public choisi.

Une trentaine de personnes a suivi la visite réservée aux membres
du Cercle de la fouille en cours à Courtételle-Saint-Maurice, le 25 juin
à 17 h 30, suivie de la conférence publique d'Olivier Heubi, responsable
de ce chantier, au restaurant de la Couronne à Courtételle à 19 h qui, elle,
a réuni 23 personnes. La fouille, qui a débuté en 2013, a eu lieu suite à la
mise à l'enquête d'un projet de six immeubles s'étendant sur 20 000 m',
dont 8 800 en périmètre archéologique. Elle fait suite à une série de son-
dages menés de 1971 à 1973 par André Rais et Alban Gerster, centrés sur
le site de l'ancienne basilique Saint-Maurice. Cette dernière est mention-
née pour la première fois dans la Vie de saint Germain du moine
Bobolène, ce qui fournit un ferrazwws vers 675. Les fouilles
anciennes ont révélé l'emplacement des murs de la basilique, un clocher,
un petit édifice de plan carré distinct de l'église (xnL - xv" siècle), ainsi

que deux murs d'enceinte. L'église elle-même fonctionne jusque vers
le milieu du xvnC siècle. Les fouilles récentes ont mis au jour une
zone artisanale du haut Moyen Âge (16 fonds de cabanes, vin" - x® siècle
ainsi qu'un bas foyer des vnL - ix® siècle), tout comme des vestiges de
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l'époque gallo-romaine dans l'ancien chenal de la Sorne. Outre sa valeur
comme témoin de la continuité d'occupation, ce site est surtout très

important pour son cimetière entourant la basilique, toujours en cours
de fouille, qui a conservé les ossements de la population du village sur
1000 ans, avec tout ce que cela comporte de renseignements sur l'état
sanitaire de cette population, les usages religieux ou les artefacts.

La soirée de Saint-Martin qui a eu lieu à l'ancienne faïencerie de

Cornol, actuellement restaurant du Lion d'Or, le 20 novembre à 18 h, a

réuni quelque 75 personnes. L'étude de la faïencerie de Cornol constitue
une partie du doctorat en sciences humaines de la soussignée, soutenu le
30 octobre 2015 à l'université de Neuchâtel, s'intéressant aux produc-
tions et aux producteurs de céramiques en Ajoie entre le milieu du xvnr
siècle et le début du xx' siècle. Les potentialités des ressources argileuses
et en bois de bûches de la région de Cornol, voire sa bonne situation géo-
graphique au pied du col des Rangiers, ne suffisent pas à expliquer l'ap-
parition de cet hapax au sein de l'économie d'Ancien Régime de TÉvêché
de Bâle en 1760. C'est au coup de folie — qui reste inexplicable — de son
fondateur, un avocat à la cour d'origine franc-montagnarde, que Ton doit
l'apparition de ce centre de compétences céramiques à Cornol. Plusieurs
thèmes ont été abordés, en particulier les difficultés économiques aux-
quelles la petite manufacture a dû faire face, ainsi que les diverses phases
de diversification comme autant de réactions aux aléas économiques,
mais également la présentation de l'éventail des productions de façon
exhaustive, y compris ceux de la phase de réduction en tuilerie, à partir
du début du xix" siècle.

Cette approche tant historique qu'archéologique renouvelle la per-
ception de l'économie dans la région à cette époque. La confrontation
des résultats des deux disciplines montre que la multiplication des

points de vue enrichit la vue d'ensemble et qu'elles se complètent à mer-
veille. L'exposé a été suivi du traditionnel repas de Saint-Martin pris sur
place et qui a été très apprécié.

Parution
Le dernier des quatre volumes concernant le site archéologique

d'importance nationale de Delémont-En la Pran a vu le jour: Pousaz

Nicole, Elyaqtine Mustapha, Piuz Loubier Valérie et coll., De/émont-
£« £ß Pra« 2. iß «écroj?o/e à incineration nfn ûronze _/znß/. Office de
la culture et Société jurassienne d'Émulation, Porrentruy, 2015, 248 p.,
277 fig. (Cahier d'archéologie jurassienne 23.)
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Groupe du fer

L'activité de ce groupe est actuellement très réduite. Lucette rédige le

rapport d'intervention concernant la fouille du four à chaux aux Cerniers
de Saulcy qui a eu lieu en 2014.

Assemblée générale 2015

La 24" assemblée générale s'est déroulée le 28 mars à Saint-Ursanne.
Les 31 personnes présentes ont pris acte à la fois de la démission de

Josette Houriet, vice-présidente, et de l'admission de Karine Marchand
de Muriaux. Ursule Babey reprend la présidence du comité toujours
composé de 7 membres.

La seconde partie de l'après-midi a été consacrée à la visite exception-
nelle du trésor de la Collégiale de Saint-Ursanne sous la conduite de

Lucette Stalder qui en réalisé l'inventaire.

Activités 2016

23 avril: A.G. du Cercle d'archéologie au gîte de la Bergerie à

Mormont (commune de Courchavon), suivie d'une conférence de

M. Christian de Reynier sur le thème des châteaux.

21 mai: inauguration de la place des Mouleurs à Courroux. À cette
occasion, un stand de présentation des découvertes archéologiques
faites sur place (vestiges gallo-romains et nécropole mérovingienne)
sera tenu par des collaborateurs de la Section d'archéologie et paléonto-
logie du canton du Jura (10 h à 16 h, visite libre).

4 et 5 juin: excursion à la découverte du site de Guédelon, en
Bourgogne (construction d'un château fort selon les techniques et avec
les matériaux utilisés au Moyen Âge).

A définir suivant l'avancée des fouilles : visite des anciennes citernes
d'Épauvillers, puis de la fouille archéologique en cours à Saint-Ursanne
(suivi du Thermoréseau).

Octobre (date à préciser) : visite des dépôts archéologiques
d'Avenches avec Caroline Kneubûhl.

18 novembre: conférence de la Saint-Martin suivie du traditionnel
repas de la Saint-Martin, au restaurant du Lion d'Or, à Cornol.

369



ACTES 2016 I VIE DE LA SOCIÉTÉ

CERCLE D'ÉTUDES HISTORIQUES

CLÉMENT CREVOISIER

Rrész'iiewf

Rapport d'activité 2015

Bureau

Le bureau du C.E.H. s'est réuni en 2015 à quatre reprises, une fois
à Berne et trois fois à Neuchâtel. L'assemblée générale s'est tenue le
29 août à Saint-Imier, bâtiment des Rameaux. Nous y avons enregistré
la démission de David Gafïino — le bureau le remercie chaleureusement
de son engagement débuté en 2013, nous avons en particulier apprécié
l'ouverture sur Bienne qu'il apportait au C.E.H. Le reste de l'équipe était
composé de Clément Crevoisier (président), Matthieu Gillabert (caissier
et représentant du C.E.H. à la commission des Actes de la S.J.É.), Philippe
Hebeisen (responsable du DIJU), Lionel Jeannerat et Christophe Koller.

Activités
1. Chantier principal et d'envergure du C.E.H. depuis plus de dix ans

— sa mise en ligne date de 2005 — le Dz'cfzowwaz're zizz /zzra (DIJU) a

connu en 2015 un aboutissement et le franchissement d'une étape déci-
sive: le C.E.H. en a transmis la gestion à la société mère, soit la S.J.É. et
son comité directeur. Le dictionnaire ayant atteint les 9 000 notices, les

objectifs qui avaient été définis en 2003 lors du lancement du projet
peuvent être considérés comme remplis. Il incombera désormais à la
S.J.É. d'assurer la pérennité du site internet, son maintien technique et
les renouvellements et compléments nécessaires des notices. Cette opé-
ration libère également le C.E.H. d'un engagement soutenu et lui permet
de se tourner désormais vers de nouveaux projets.

Le passage de témoin s'est effectué le 29 août 2015 à Saint-Imier lors
d'une cérémonie officielle qui marquait également le dixième anniver-
saire de la mise en ligne du site — et l'on se souvient que c'est à Saint-
Imier déjà que l'Assemblée interjurassienne avait remis son prix au DIJU
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en 2011. Une trentaine de personnes étaient présentes, fidèles, représen-
tants de la S.J.É. (trois présidents honoraires ou en fonction), politiques,
institutionnels, journalistes, familiers. Emma Châtelain, rédactrice prin-
cipale du dictionnaire de 2005 à 2012, nous a également fait le plaisir de

sa présence. S'agissant des orateurs, se sont exprimés Philippe Hebeisen
(responsable du DIJU), Kiki Lutz (collaboratrice germanophone), Pierre-
Yves Donzé et Alain Cortat (initiateurs historiques du projet) et Martin
Choffat (président central de la S.J.É.). Chaque prise de parole fut de

grand intérêt; le succès et la qualité de l'aventure DIJU ont été salués

avec chaleur et amitié. La presse régionale s'est généreusement fait l'écho
de l'événement. Voir le rapport annuel ad hoc de Philippe Hebeisen pour
un exposé plus complet sur le DIJU.

2. Après le petit colloque organisé en 2014 autour du reporteur
Pernand Gigon, c'est à la personnalité du Pranc-Montagnard Eugène
Péquignot (1889-1962) que le C.E.H. a consacré son événement d'his-
toire annuel. Sous le titre Constrw/re /ß j?ß/x, éviter /« gwerre — Avec
.Ewgène a?ß«s /es conférences fizfer«ßfi'o«ß/es enfre-t/enx-

gnerres, les différents intervenants ont examiné le contexte économique
et politique international à partir de la relation que Péquignot, futur
secrétaire général du Département fédéral de l'économie, fit de sa parti-
cipation à la conférence de Gênes de 1922. Ce colloque était aussi pour le
C.E.H. l'occasion d'inviter Antoine Fleury, professeur émérite de l'uni-
versité de Genève, référence dans le domaine de l'histoire des relations
internationales, Jurassien d'origine — et qui jamais encore n'avait eu
l'heur de s'exprimer dans sa région natale. Les autres orateurs étaient
Georges-Henri Soutou, professeur à l'université Paris IV (Sorbonne),
membre de l'Institut de France; Marc Perrenoud, conseiller scientifique
aux Documents diplomatiques suisses (D.D.S.-Dodis) ; Antoine Glaenzer,
archiviste cantonal jurassien; Christophe Koller, membre du bureau du
C.E.H. et directeur de l'ESEHA. La comédienne Pascale Giidel donnait
lecture d'extraits choisis de la relation de Péquignot.

L'événement s'inscrivait dans le cadre de l'exposition 14-18, regßrafs
ßcfwels du Musée jurassien d'art et d'histoire (M.J.A.H.) à Delémont. Il
s'est tenu dans ce musée même, le 20 juin 2015, et était coproduit par le

C.E.H., le M.J.A.H. et les Archives cantonales. Une trentaine de per-
sonnes y assistaient. Comme pour Gigon en 2014, /e Qwof/d/en/wrassle«
avait mis à disposition du colloque la double page centrale de son sup-
plément week-end. Furent ainsi publiés, préparés par Christophe Koller
et Clément Crevoisier, un article thématique conséquent ainsi que
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plusieurs documents iconographiques. Le lundi suivant paraissait de

même une grande interview d'Antoine Fleury par le journaliste Jacques
Chapatte. À noter encore que l'événement a donné lieu pour le C.E.H. à

une recherche de subventions particulière. La publication d'actes est

prévue pour 2016.

Programme 2016

Pour son événement 2016, le C.E.H. reprendra sa formule A/owve//es
recherches en histoire y'wrassienne qui diffuse auprès du grand public des

études récentes et de premier intérêt. L'édition 2016 sera la quatrième
après celles de 2007, 2009 et 2012 tenues à Delémont. Elle se tiendra à

Moutier au Musée jurassien des arts le 28 mai 2016. Les orateurs seront
Circé Fuchs, archéologue, auteur d'une recherche sur les campagnes de

fouille relatives à la 2^ Correction des eaux du Jura; Dimitri Jeannottat,
graphiste et auteur d'une recherche sur l'histoire du Groupe pour un
Centre de la jeunesse et de la culture (Delémont); Sara Cotelli Kureth,
sociolinguiste et auteur d'une thèse intitulée Question ynrassienne
et i^e'o/ogies /angagreres. Le même jour se tiendra notre assemblée

générale.

La publication de deux lettres öf'in/brmation (LICEH) est également
envisagée cette année, l'une consacrée aux actes de la journée Eugène
Péquignot de 2015, l'autre achevant la rétrospective des éditions du
C.E.H. commencée par la LICEH n° 46 parue en novembre 2014.

372



Asserab/ée gèue'ra/e

CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

£

JEAN-PIERRE SORG

i
RrésiJewt

Rapport annuel 2015

Les colloques, conférences et excursions représentent le premier
pilier des activités du C.E.S. En général, les activités sont regroupées
sous un thème annuel. En 2014, le thème retenu portait sur les compen-
sations écologiques liées à 1A16, un sujet que le C.E.S. souhaitait aborder
depuis un certain temps déjà et qui a rencontré un grand succès.

Pour l'année 2015, le cercle a poursuivi et approfondi le sujet, en rete-
nant comme thème annuel l'hydrogéologie du plateau de Bure, les

impacts de l'A16 sur la rivière souterraine de Milandre, mesures de pro-
tection, surveillance de la grotte et des eaux souterraines. Trois événe-

ments ont été consacrés à ce thème :

— une conférence le 19 mars au collège de Delémont sur iß grotte Je
ATi/ß«Jre, m« témoin Jes c/imßts Jm />ßsse, avec Anamaria Häuselmann
et Stéphane Affolter de l'université de Berne, précédée d'une /«troJmcfiow

swr /a rivière sowferraiue Je ATJa«Jre par Pierre-Xavier Meury ;

— une excursion entre Boncourt et Bure le samedi matin 5 septembre
sur le sujet Rivière sowterraiue et grotte Je Afi/ß«Jre, impacts tV16 et
/?éJo/ogie avec Marylaure Berthold, ingénieur en gestion de la nature et
Pierre-Yves Jeannin, directeur de l'ISSKA;

— le colloque du samedi 28 novembre au M.J.S.N. de Porrentruy,
suite à l'assemblée générale du C.E.S., sur A16: e//èts Je /a cowstrwctio«
JAne awtorowte swr /es eßM* soMterraines; cas />ßrticß/ier Je /A/oie,
avec des contributions de Pierre-Xavier Meury, géologue au bureau
GEO & Environnement, sur Afi/ßuJre /?owr /es «m/s, brève iwtroJMctio«
SMr /m rivière soMferraine Je Afi/ß«Jre, ainsi que de Florence Boesch,

ingénieur en environnement au bureau R.W.B, et Marc Hessenauer,
hydrogéologue au bureau M.F.R. sur 7m/>ßcts SMr /es eßw* sowterrßi«es et
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SM/?er/zc/e//es /ors <ie /a cows/rwcZ/o« r/e /ß Trans/wrane fßw/orowte Ai6j
ew A/oz'e.

Second pilier des activités du C.E.S. : les A««ß/es r/e sc/ewces KßZwre//es

ew /?ßysywrassze«, dont l'édition 2014, parue en 2015, comprend 147 pages
et neuf contributions, introduction comprise: deux contributions sur
l'histoire des sciences naturelles dans le Jura, une sur un thème géolo-
gique, six abordant des thèmes relatifs à la biodiversité et à la protection
de la nature et un texte consacré à l'astronomie.

Le C.E.S. entretient d'excellentes relations avec la Société d'histoire
naturelle du pays de Montbéliard, Jean-Claude Bouvier et Martin
Choffat, que je remercie au passage, assurant une participation à des

activités de cette société sœur, notamment en se rendant à la Fête de la

nature à Seloncourt le dernier week-end de septembre.

Les relations avec l'Académie suisse des sciences naturelles, qui four-
nit annuellement une contribution importante au budget de fonctionne-
ment du C.E.S. sont maintenues, mais devraient l'être plus activement à

l'avenir.

Les relations avec la S.J.É. sont bonnes; le C.E.S. apprécie beaucoup la
contribution financière de la S.J.É. et les coups de main du secrétariat. Le
cercle doit veiller à participer plus régulièrement aux manifestations
importantes de la S.J.É.

Sur mandat du comité directeur de la S.J.É., un groupe de travail ad
hoc composé de membres du comité directeur et du comité du cercle a

planché en 2014 et 2015 sur une nouvelle attribution du prix Jules
Thurmann. Une proposition a été élaborée à l'intention du comité
directeur.

Le comité, qui s'est réuni à deux reprises, a enregistré le départ pour
raison de santé de son membre fondateur Michel Monbaron.

Le C.E.S. compte actuellement 180 membres et une vingtaine de

membres non cotisants.

Version provisoire du programme annuel 2016 du C.E.S.,
en collaboration avec la FRI, sur les sols jurassiens

Présentation du programme et de son contenu
Le C.E.S. présente son intention d'organiser en 2016 une série d'évé-

nements/conférences sur le sol, ceci en relation avec l'année des sols

proclamée en 2015 par l'Organisation des Nations unies. Cette intention
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rejoint une volonté de la FRI de travailler également dans ce domaine.
La FRI a une expérience dans la conduite de tels événements.

Le programme proposé par le C.E.S. comprend les événements sui-
vants, dont les thèmes sont encore provisoires.

Événement n" 1

Aménagement du territoire dans la perspective du maintien de ter-
rains agricoles productifs

Orateur : Pierre-Alain Rumley, ancien directeur de TARE.

Cette présentation pourrait être complétée par une table ronde autour
de l'orateur avec deux ou trois représentants des milieux économiques et
agricoles, éventuellement politiques. Ceci pour mettre à jour des pers-
pectives concrètes des utilisateurs de sols et mettre en exergue leurs
besoins et attentes respectives face à son utilisation. Le maintien des

surfaces d'assolement est un objet de décision délicat. Deux communes
du canton (Develier et Courtételle) se sont vu remettre en question leur
Plan d'aménagement local (PAL) au niveau fédéral.

Date prévue: avril-mai, en soirée, à Courtemelon.

Événement n° 2

Le sol, milieu vivant
Oratrice: Elena Havlicek, spécialiste de la biologie des sols et de leur

biodiversité à l'OFEV.

La présentation de dispositifs simples de démonstration (semis, vers
de terre, etc.) est recommandée.

Date prévue : 9 juin, en soirée, à Courtemelon.

Événement n° 3

Spécificités et caractéristiques des sols jurassiens
Orateur: Jean-Michel Gobât, professeur émérite de l'université de

Neuchâtel.

Déroulement sur une journée, plus ou moins dans les environs
de Courtemelon:

— le matin: présentation de différents sols jurassiens (profils, test de
la bêche, etc.);

— repas à Courtemelon;

— après-midi: présentation de diverses méthodes de travail du
sol en agriculture, en particulier techniques culturales simplifiées et
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observation dans le terrain des résultats et conséquences de ces tech-
niques. Le tout suivi d'un apéritif;

— fin d'après-midi: conférence publique du professeur Gobât à

Courtemelon.

Date prévue: samedi 17 septembre.

Événement n" 4

Menaces sur les sols, préservation et gestion des sols

Orateurs: Fabio Mascher, Agroscope Changins, et d'autres encore
à définir. On pourrait envisager M. Maeder du F.I.B.L., ou un collabo-
rateur de la FRIJ, ou encore Emmanuel Frossard de l'É.P.F.Z. ou un col-
laborateur de l'institut de Géographie de l'université de Zurich.

Date prévue: le samedi 26 novembre à 15 h, colloque faisant suite à

l'assemblée générale du C.E.S. au Jurassica Museum à Porrentruy.
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CERCLE LITTÉRAIRE

VINCENT FROTÉ

Président

Rapport 2015

Le Cercle littéraire continue à articuler son activité autour des trois
volets mentionnés dans le précédent rapport : régional, suisse romand et

francophone au-delà de nos frontières.

C'est sur une note romande que le Cercle a reçu la pétillante Anne-
Frédérique Rochat, venue tout droit de Lausanne. Écrivain, scénariste,
comédienne et femme de théâtre, Anne-Frédérique Rochat a évoqué son
œuvre dont le beau roman AcczWewf <iepersonne. Son intervention a sus-
cité questions et débat, à la FARB à Delémont, toujours dans le cadre de

notre collaboration avec la fondation Bloch. Cette rencontre a eu lieu le
5 mars.

Le 23 avril, le Cercle recevait (toujours à la FARB), l'écrivain parisien
Jean Rolin, frère d'un invité de 2013 : Olivier Rolin. Globe-trotteur, grand
reporteur, journaliste, auteur de moult articles pour Lzèératzon, /e Figaro,
etc., Jean Rolin est aussi un merveilleux romancier et auteur de récits.
Sa lecture de textes de Nicolas Bouvier et la discussion qui a suivi ont
beaucoup plu à un public de connaisseurs. La soirée était dédiée à Kate

Barry, photographe et fille de Jane Birkin. La disparition de celle-ci avait
profondément affecté Jean Rolin, qui a décrit son travail de deuil dans le
très beau SßVß««fl/z édité chez RO.L.

Le 2 mai, le Cercle littéraire invitait le professeur d'histoire au lycée
cantonal Hervé de Week pour une conférence autour des écrivains de la
Première Guerre mondiale. La rencontre eut lieu à l'Awèerge z£4/oze à

Porrentruy. En une heure trop brève, Hervé de Week a brossé un portrait
saisissant de cette époque, écartelée entre les aspirations pacifistes d'un
Romain Rolland et le nationalisme exacerbé d'autres écrivains patriotes
et bellicistes. Une belle assistance a écouté avec intérêt la causerie et la
discussion qui suivit.
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Le 5 juin, à l'occasion de l'anniversaire de la disparition brutale du

poète Francis Giauque, nous organisions une lecture de ses poèmes par
la comédienne Anne Comte. Le talent et l'émotion étaient à nouveau au
rendez-vous pour une très belle lecture.

Le 3 septembre, c'était le tour de Jean-Pierre Rochat de nous régaler
de son excellent spectacle /'£cr/rai« swfsse ß/Zemanr/ à la salle des

Hospitalières à Porrentruy. Cette soirée, dédiée à la poésie et à la

musique, fut un beau succès.

Les 3 et 4 novembre, le Cercle littéraire partait arpenter les rues et les
cafés de Zurich, sur les traces de James Joyce. Après un verre ou deux de

fendant (vin préféré de Joyce) au café l'CWéo« et un souper à la

/<ro«e«/za//e, les membres du Cercle se sont rendus sur la tombe du

grand romancier irlandais au cimetière de Fluntern et ont bu un whisky
à sa santé tout en se recueillant aux abords du mausolée.

Pour clore l'année sur une note encore plus sérieuse, le Cercle a invité
l'écrivain et réfugié tutsi Révérien Rurangwa pour parler de son admi-
rable livre de témoignage GénoczTZé. Dans un style flamboyant et drama-
tique, l'écrivain restitue les dernières heures du massacre rwandais. Un
nombreux public a répondu à notre invitation. C'était le 3 décembre et
la soirée fut très animée, en particulier grâce au nombreux public de

lycéens.

Programme 2016

Le Cercle littéraire a commencé l'année dans une optique se dévelop-
pant autour de la littérature et du cinéma, avec la conférence du grand
critique et écrivain de cinéma, Rui Nogueira, le 4 février. Ce dernier a

parlé de l'adaptation des grands romans au cinéma. Il a disserté entre
autres à propos du grand film de King Vidor, Gwerre et Paix, d'après
Tolstoï.

Le 31 mars, c'était au tour de Vincent Nordon, critique, écrivain et
scénariste de venir nous entretenir des citations littéraires et musicales
au cinéma. Ce dernier fut assistant de Jean-Luc Godard, mais aussi le

factotum de Marguerite Duras et l'ami de Jack Lang, qu'il a fait tourner
dans un de ses films : 7<o/ MV/ré.

Le 10 mars nous recevions Véronique Gonzales, professeur à l'univer-
sité de Neuchâtel pour nous parler du livre qu'elle a consacré à Francis
Giauque, publié aux Éditions du Cippe de Patrick Amstutz.

Belle occasion de se remémorer l'œuvre du grand poète Jurassien. Et
franc succès ponctué par un débat animé.
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Le 11 mai, Delphine Schuewer et moi-même avons lu des textes de

Cendrars, Malraux, Bouvier, Tabucchi et autres sur des dessins de Yves

Hänggi, comme le prolongement de l'exposition de notre ami qui se tient
à l'Hôtel-Dieu de Porrentruy jusqu'au mois d'août.

Le Cercle littéraire prévoit encore une dernière soirée pour l'automne
2016: en l'occurrence, une lecture des nouvelles de Bernard Comment
fAZ/ees et vewwesj par Anne Comte. L'auteur sera présent et la date est

encore à fixer.

Ces cinq événements littéraires sont réalisés dans le cadre notre colla-
boration avec la FARB.

Notons que pour des raisons d'intendance, la conférence de Patrick
Deville a été repoussée à 2017.

Nous prévoyons plusieurs autres conférences dans un prochain ave-
nir dont Olivier Rubinstein, ancien directeur de Denoël sur le monde de

l'édition, Philippe Rahmy sur son œuvre et son combat pour les associa-
tions du handicap et Jean-Claude Berutti, metteur en scène, autour du
théâtre.
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CERCLE DE MATHÉMATIQUES ET DE PHYSIQUE

P.V. de la 19® assemblée générale

Porrentruy, lycée cantonal, 28 novembre 2015,14 h 20.

Excusés: M® Anne-Marie Merkelbach, Marcelle Tendon (Société

jurassienne d'Émulation, section Zurich), MM. Frédy Gertsch, Georges
Maillard (Qwoh'cA'e«y'wrassie«), Julien Racle, Christian Vaquin et Maxime
Zuber.

1. Bienvenue et salutations

Le président, Benjamin Bergé, souhaite la bienvenue à l'assemblée

qui se réunit dans la salle du Séminaire du lycée cantonal de Porrentruy.
Il précise que cette salle a servi d'ancienne chapelle.

2. Ordre du jour
1. Bienvenue et salutations

2. Ordre du jour
3. P. V. de notre A.G. de 2014

4. Comptes 2015

5. Un mot du comité central

6. 20® assemblée générale en 2016 : des idées

7. Divers.

L'ordre du jour est accepté à l'unanimité des membres présents.

3. P.V. de notre A.G. de 2014

Le procès-verbal de l'assemblée 2014 est accepté sans modification.
Le président remercie Pierre-Olivier Vallat, rédacteur, et Paul Jolisaint
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qui a pris les notes de ce P.V. À cette occasion, le président remet un
cadeau à Paul Jolissaint en le remerciant chaleureusement de tout le
travail accompli durant ces dernières années, en particulier celles où il a

siégé au comité.

4. Comptes 2015

Marie-Thérèse Köhler, caissière, présente les comptes du Cercle
de mathématiques et physique. Les recettes s'élèvent à 502,45 fr. et les

dépenses à 1277,95 fr. La perte du Cercle s'élève donc à 775,50 fr.

Néanmoins, la fortune actuelle s'élève à 5 212,35 fr.

Après lecture du rapport de vérification de la caisse, les comptes sont
approuvés à l'unanimité avec remerciements à la caissière.

5. Un mot du comité central

— Des expositions, retraçant l'histoire de la Société jurassienne
d'Émulation, seront organisées en 2018 dans divers musées jurassiens.
Les cercles ont été contactés afin de proposer des idées pour présenter à

un large public les activités de l'Émulation jurassienne, en particulier
celles des cercles. Le président invite l'assemblée à réfléchir et à fournir
des idées. Un souhait: penser aux enfants.

— Malgré les comptes déficitaires, l'adhésion à notre Cercle restera
gratuite afin de permettre à tout un chacun de participer. Comme notre
Cercle n'organise pas plusieurs activités chaque année, cette situation
n'est pour l'instant pas préoccupante. Par contre, il conviendrait d'en-

courager les membres du Cercle à devenir émulateur à part entière. Pour
rappel, la Société jurassienne d'Émulation représente la plus grande
société culturelle de Suisse romande, voire de Suisse.

6.20' assemblée générale en 2016 : des idées

Le comité désire marquer cet événement comme il se doit. Quelques
idées ont d'ores et déjà été émises comme celle de faire venir un lauréat
de la médaille Fields. Comme cette option peut s'avérer trop compliquée
à réaliser (il faudrait pouvoir organiser un cycle de conférences dans

plusieurs institutions), d'autres projets seront envisagés. Le président
invite tous les membres du Cercle à lui faire parvenir des idées.

7. Divers

La parole n'est pas demandée dans les divers.
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Remise du prix du Cercle de mathématiques et de physique
Cette année, deux lauréats se partagent le prix du Cercle de mathéma-

tiques et de physique. Il s'agit de Vladimir Bourquin et d'Alec Parrat.
Relevons encore que Vladimir Bourquin a reçu le prix suisse du meilleur
thème en informatique pour son travail de maturité. Les deux lauréats

présentent leur travail à l'assemblée.

Vladimir Bourquin
Vladimir Bourquin a réalisé un traceur qui permet de dessiner les

courbes de fonctions mathématiques. Le stylo-feutre est mis en mouve-
ment sur les axes x et y par deux moteurs pas-à-pas pilotés par micro-
contrôleur (carte de type Arduino). Un solénoïde permet de lever ou
d'abaisser le stylo selon les besoins. Petite astuce: une plaque en plexi-
glas offre la possibilité de réaliser tous les tests de mise au point sans
utilisation de papier. La précision du dispositif est de l'ordre du ving-
tième de millimètre. Plusieurs problèmes d'ordre mécanique, tels que le

jeu entre les bras, ont dû être résolus, ainsi que des problèmes de fiabilité
informatique. À titre d'exemple: un système de butées permet la remise
à zéro et empêche les dépassements.

Alec Parrat
Alec Parrat a quant à lui réalisé un robot Lego permettant de monter

une marche. Passionné par l'environnement Lego et la mécanique, Alec
Parrat a voulu un robot montant les marches avec des pieds. Les
contraintes liées au matériel Lego (poids et dimensions) l'ont obligé à

modifier quelque peu son projet initial comme le montre l'illustration
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ci-dessous. Néanmoins, il a réussi à réaliser son robot avec les seuls trois
moteurs que l'environnement Lego met à disposition avec le boîtier de

commande prévu. Ce dernier boîtier a d'ailleurs posé quelques pro-
blêmes de fiabilité au niveau du développement informatique lui-même.

Le Cercle de mathématiques et de physique offre encore aux deux
lauréats la première année de cotisation à la Société jurassienne d'Ému-
lation. Tous deux poursuivent actuellement leurs études à l'É.P.F.L., en
microtechnique.

Hubert Froidevaux prend la parole pour signaler à l'assemblée l'anni-
versaire de la mort d'Enrico Fermi. En lien avec cet anniversaire, Hubert
Froidevaux recommande la lecture des livres £« c/zerc/za«£ Ma/'ora«« : Le
/»/zyszcze« aèso/w d'Étienne Klein ainsi que /a Snp/>/zcaft'oM : Tc/zernoèy/,
cÄronz^we zfw moncfe florès /h/?ocß/y/>se de Svetlana Alexie-vitch, prix
Nobel de littérature en 2015.

Solution du problème 2014 et
présentation du problème 2015

Plusieurs réponses intéressantes et variées ont été envoyées avec
des méthodes de résolution originales allant jusqu'à des programmes
informatiques. Charles Félix commente les diverses solutions obtenues.
La solution du problème est de 332 (ce que l'on trouve dans la littéra-
ture). Chaque personne ayant envoyé une ou plusieurs solutions reçoit
diverses revues en lien avec les mathématiques. Charles Félix propose
le nouveau problème en faisant un petit détour par un «problème» en
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patois L Dès l'année prochaine, c'est Pierre-Olivier Vallat qui proposera
le problème du Cercle.

La partie officielle de l'assemblée prend fin à 15 h 15.

Conférence d'automne 2015

La conférence de cette année est
donnée par Pierre-Nicolas Jolissaint qui
vient présenter sa thèse intitulée £ra-
èedrfffigs o/growj?s info -S««ac/z spaces.
Cette thèse, soutenue avec succès en mai
de cette année, tend à relier les pro-
priétés algébriques et les géométries
des groupes en utilisant la notion de

sous-ensemble d'un espace de BanachT
À noter encore que Pierre-Nicolas
Jolissaint avait été lauréat du cercle de

mathématiques et de physique en 2011.

Après la conférence de Paul-Nicolas
Jolissaint, l'assemblée se termine autour
du verre de l'amitié.

NOTES
' http://www.image-jura.ch/djasans/spip.php?articlel497
"* https://www.e-helvetica.nb.admin.ch/directAccess?callnumber=rero-004-114114
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CERCLE DE PATOIS

JEAN-MARIE MOINE

£résZz/e«Z

£z«w/â/ows /ß/z«/s, Zzo«z//owe7

/.-Ai. : Iß/ z/r/ere ß««ee, c z«e«Z zyw'z/'ß/vege, /es Vo/yVzows s'sowZ r'Zrovè

zywß/Ze côy?s. Vos sßZ/es craZ/zZ« z^w' è y é è««e ce/nfcz/nne af' ß««ees, z/es

;wrass/e«s /zâto/sa/nfc ß/«Z gra/y «è z/es /zßZo/ses /ßZZres z/ß/«s f ' zyw' ß«
ß/p/z'/ß/Z I'/ßra <5?/ z/zîez«o/««e.

£r/c: £««e z/es re/o«s d' éZre 7/ Vo/yZ«, f ' ßZ d/ezîZ'z«e«Z d'_/ß/re ZoZ so«
ywc/z/Zzyeyzo zyw'rß«, ß//zc/zo/wz«e«Z rß« 7/yzßZo/s «'seyzred/ewc/ze/

/-AL: Iß/ ywrassZe««e soc/z/eZè d' /' £z«ß/ßc/z/o« ßZ ß/vw dß/ccowe d'
_/ß/re è yzw/zy/ß/e ces yzßZo/ses /ßZZres, è co«d/c/zZo« zyw' ß« /es Zrßdß/eßc/ze.
Dß/Z, /ßZ yzws grosse yzß/Zc/z/e d/ Zra/vß/ye zyw' «os, ßZ«s _/ß/Z e« f7e d'r/ere

ß««ee, f'ßZ d' Zrddwre ces /ßZZres.

£r/c : De zywoZ zyw' d/ßSß«Z ces /ßZZres £ ZzZ« de ZoZ joe d' rß« ; de f '
zywe s'

y?esse ZoZ /es d/owés dß/«s «ôs v'/ß/dges è vè//es dz /wra, de /owe«es, d7zZc/z-

Zo/res de Zc/zezzsse yze d' ces Z«vrdc/zez«-ZzyßZzyes z«e«Zes zywe vß/«Z ß/de
dß/vo,...

/-AI. : Tradwre ces /ßZZres, ce «'_/è«Z yz' ß/de' e««e ßz/Ze ZzesßZwgne;

wß/ßzy'Ze ZzZ« s've«Z, «zßZ«s ß/de Z'«c/zZrwcc/z//.. les gra/y'«oßs s'sZey'Z«/ ZzZ«

s've«Z d' Z« voßecßZzwyß/re zyw'ß« «' Zrove yze dß«s /esg/osséres. ÂZ-f'<y«e vos
sß/Zes f'zywe vewZ d/re /eyßZoZs raoZ 7ßZ«Zf/zßZ«Z?£ ZzZ«, £r/c, rßZco«Zeyds /'
/zZc/zZoZre dZ moZ « 7ßZ«Zf/zßZ«Z» /

£rZc: Dß/«s è««e /ß/Zre, e««e Zzß/c/zßZZe, /ßZ Swzß««e d/ßse dß/vo so«
DyZc/ze. ToZ d' Z« côyz, è//e yZ d/Z 7ß/«Zf/zßZ«Z. ÂZ-f' zywe c'ßZ Z« soZzr/Zf/zèZ

/Vos, ß/«s dß/vw r'Zf/zrZ grß«dy>e /ßZvZ yzo comyzßre zywe 2ßZ«Zf/zßZ«Z vZ'«Z dZ

woZ yzßZoz's ZzZ« coeg«M ZßZ«Zf/zßZe gzl ve«Z d/re, e«/rß/«fß/s; errez: A/ßZ«s

yzo éZre c/zwr zie ZzZ« Zrßz/wre cZ zmoZ, è/ é ^zyw Zrovß/e, 7ßZ«s /' Ißrozzsse,
zyw'£rrß«Z /en yzßZoz's 7ßZ«Zf/zßZ«Z/ eZßZZ /' «oz« /es £Zrwc/z^wes /zèyZ«Z è

I/yZc/ze. Dß/Z, 7ßZ«Zf/zßZ«Z ßZ è««e z/es /zßZoZses Zrßz/«c/zZo«s z/Z /rß/«fß/s
«oz« D/ysse.
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/.-M: C'wewi <y«' è «ôs ziwoére encoé è««e yzeiéie èowssèe, «os vos

&ùy««s i« «ire é/'ew/zye. Ywn zf «ôs Vbzy'nows ai ic/zoz c/z' /e mot «retozz-
/«/e ». É/ é irazfwi ci moi yzoz « re/««cer » zywe/ é ira vè ic/zz'e Vhire'. Maws, è/

égrazyVzè ci moi «retoncer» entre zfyey'weis /zoc/zlywe foiz «e v'tozi raw
(fire zAzz'ws /ai yz/zrô/e. Tz'zzzW zyzÉ i yé/é ci moi, toi corayziani i r'irové f '

i£«e
m' «z vzzz'i «z/z/zrzs wo« granzA/zère, /ze <yw' z aivos reÉze z£«s gra«i. Ài-f '

<ywe

vos saitos f' zyzre p' ai <7«' è««e étow/e? £ èw e« /ra£«fais, p' ai è««e

« éiezz/e ». £>â/i, rétoa/aie vezzi zÉre rVirie i« to/zaimj? zT etoa/es.

Éric: £« toi cas, ias ces ai«igrazy'nè ces iaiires aivi'wi /' ieâyai« z/'

é/zreavaie zf'^zzzre zzip/ze yzo p'ie tzè//e véye iazWje <yw' ècwe«faii zf pfzziz«-

«aie c/z' /e croweye z/év'/«.

É/s éiz'ni m /zô c' raewi zyw' âi zzz//z/7zezî i' Vozyz«, c'raeni <ya' «ds ai«w Vins

zya' vos £/eac/zi«s ias: zzfes aiwoéreas z/z /ze' /zzz'nztyzzzz/ge z/e vos/zéres, /zrais
è zié/zezzip/zzzze ios ies é/fozîes zyzz' è^zi £"5 y' zzzc/zzzrz'e zi' /' aiv «i.

Éric ei/ezzn-Afzzrze: £>'aivai«ce, «os vos r'wèc/ziaws/

Amis émulateurs, bonjour
J.-M. : L'année dernière, comme d'habitude, les membres du Cercle

d'étude du patois se sont retrouvés quatre fois. Vous savez peut-être qu'il
y a une centaine d'années, des Jurassiens patoisants ont écrit des lettres
yzatoises dans ce qu'on appelait le /ara a?a c/ir«a«c/ze.

Éric : Une des raisons d'être du Cercle d'étude du patois, c'est juste-
ment de faire tout son possible pour que rien, absolument rien du patois
ne se perde

J.-M.: La S.J.É. a été d'accord de faire publier ces Lettres /zatoises, à

condition qu'on les traduise. Alors, la plus grande partie du travail que
nous avons fait lors de cette dernière année, c'est de traduire ces lettres.

Éric : De quoi parlent ces lettres Eh bien, de tout et de rien : de ce qui
se passe tous les jours dans nos villages et villes du Jura, de plaisanteries,
d'histoires de chasse avec les invraisemblables mensonges qui les

accompagnent...
J.-M.: Traduire ces lettres ne fut pas toujours une besogne facile:

malaisée bien souvent, mais toujours instructive... Les auteurs utili-
saient souvent un vocabulaire qu'on ne trouve pas dans les glossaires.
Savez-vous ce que signifie le mot patois Tzzz'nip/zzzz'ni? Eh bien, Éric,
raconte-leur l'histoire du mot 7zzz'«£p/zzzz'«£!

Éric: Dans une lettre, une jeune fille, Suzanne, parle avec son Ulysse.
Tout d'un coup, elle lui dit Tzzzwip/zzzz'wi. Est-ce que c'est un sobriquet?
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Nous avons dû beaucoup chercher pour comprendre que 7az'«£f/zflz«£

vient du mot patois bien connu qui signifie errer en français. Mais, pour
être sûr de traduire correctement ce mot, il a fallu trouver dans le

Larousse, qu'£rra«£ [en patois 7am£f/zzzz«£] était le nom que les

Étrusques donnaient à Ulysse. Ainsi, 7am£f/zam£ est l'une des traduc-
tions patoises du nom français Ulysse.

J.-M. : Comme il nous reste encore un peu de temps, nous vous don-
nons un autre exemple. L'un des membres de notre Cercle est tombé sur
le mot re£o«/az'e. Il a traduit ce mot par re/awcer qu'il a trouvé chez Vatré.
Cependant, il a écrit ce mot entre guillemets parce que cela ne voulait
rien dire dans la phrase. Quand je relus ce mot, immédiatement j'ai
retrouvé ce que m'avait appris mon grand-père, et que j'avais oublié
depuis fort longtemps. Savez-vous ce que c'est qu'une étoule Eh bien
en français, c'est une éteule. Par conséquent ré£ow/m'e signifie re£owr«er
m« c/zam|? ô?'é£ew/es.

Éric : En tout cas, tous ceux qui ont écrit ces lettres avaient le souci
d'essayer de faire quelque chose pour cette belle langue qui commençait
à s'engager sur une mauvaise pente. Ils étaient un peu comme l'est,

aujourd'hui, le Vbryfiz, comme nous aimerions que vous le fussiez tous:
des amoureux du beau langage de vos pères, prêts à déployer tous les

efforts nécessaires pour lui assurer de l'avenir.

Éric et Jean-Marie : D'avance nous vous remercions

Activités du Vozyfii en 2016

5 décembre 2015, au restaurant Swr-/e-Afo«£, au Mont-de-Cœuve.

Jean-Marie Moine rappelle alors l'état général du travail de traduction
des Pato/.se.s /a££res.

À ce jour, les 144 Patozses /«££res (toutes les Pa£ozses /a££res sauf deux
lettres écrites en patois par Jules Surdez et traduites par cet éminent
patoisant) sont rassemblées et ont été traduites.

Nous avons alors essayé de répondre aux questions concernant le

patois, qui se posaient dans les 144 Pa£ozses /a££res qui étaient traduites.
Il a fallu ensuite organiser le travail de relecture des traductions fran-
çaises, afin d'en extirper toutes les fautes de français... Malgré la bonne
volonté de chacun, nous n'avons pas eu le temps de terminer le travail
que nous avions envisagé de faire.
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Le repas de midi se fit dans la bonne humeur habituelle, après
qu'Elisabeth Descloux eut fait /«/y;ray/ere VVamf /ai nonne. Au cours du

repas, Éric Matthey nous a présenté deux textes patois : Si'nf Mco/as, tot
é tcAfl/ndfgfe/ef Eni toèrrèe, ènne tra/V/c/z/o« Vi Mt/zzra.

Quant à J.-M. Moine, il raconta une histoire qu'il venait d'écrire et qui
parle, bien sûr, Vi Adont-V Tïenve.

5 mars 2016, au restaurant de l'Ours, à Courroux.

Exceptionnellement, cette séance s'est déroulée d'une façon fort diffé-
rente de la façon habituelle dont se déroulaient les séances précédentes.
Ceci, parce que tous les membres du Vb/yzzz désirent achever au plus vite
les traductions des Patoises iattres parues dans /e /zzra Vn Vimanc/ze, de

1896 à 1914, ainsi que lectures et relectures de ces traductions afin d'en
corriger les fautes de français. Nous nous sommes attelés d'abord à

répondre à quelques nouvelles questions concernant le patois, qui ont
surgi lors des corrections de la traduction.

Certains Vb/y'zzows ont déjà commencé le travail de lecture de ces tra-
ductions patoises. D'emblée, en examinant les corrections déjà faites, un
problème s'est posé en ce qui concerne des tournures particulières qui
sont passées dans le français régional. Par exemple,

« I veus allaie è Bure » se traduit en français académique par « J'irai à

Bure » ou par « Je vais aller à Bure ». Or, dans le Jura, le français régional a

conservé la forme « Je veux aller à Bure ». Question : faut-il traduire l'ex-

pression patoise «I veus allaie è Bure» par «Je vais aller à Bure» (fran-
çais académique), ou par « Je veux aller à Bure » (français régional)

Finalement, étant donné que certains Vozy'nows ont à cœur de conser-
ver ce qui fleure et chante un peu notre région jurassienne, nous avons
décidé de laisser le libre choix à chaque traducteur. Nous ne pouvons pas
nous permettre de faire deux traductions, l'une en français académique,
l'autre en français régional À Courroux, nous avons eu le temps de pas-
ser au crible une vingtaine de traductions de lettres. Plusieurs Voz/kows
se sont engagés à relire les traductions qui n'avaient pas encore été prises
en compte.

À 13 heures, nous quittions le restaurant de l'Ours pour nous rendre
au restaurant du Violât où le repas de midi se fit dans la bonne humeur
habituelle, après qu'Élisabeth Descloux eut fait lai prayiere d'vaint lai
nonne. Au cours du repas, Éric Matthey nous a présenté le texte patois:
Vz'a/Vge Ves Cozzvers è -Dg'nève.
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25 juin 2016, au restaurant de la Fondation pour le cheval, au Roselet.

J.-M. Moine présente les comptes du Vb/yiw pour l'exercice du 1® juin
2015 au 31 mai 2016. Ces comptes sont acceptés par tous les participants
à la séance.

Danielle Miserez donne lecture d'une lettre qu'elle a écrite à certains
Vb/y'noös, dans laquelle elle demandait de ne consacrer à l'avenir qu'une
heure de la séance au problème de la correction des traductions des

Pö/o/ses /öftres, et de revenir à nos activités habituelles pendant le reste
de la séance. J.-M. Moine rappelle qu'il est urgent d'achever la traduction
de ces Pö/o/ses /öftres. Ce problème doit par conséquent passer avant
tout. Étant donné que deux des quatre personnes qui avaient été char-
gées d'achever les corrections des traductions françaises des lettres
patoises ne sont pas présentes à la séance, le travail des corrections a peu
avancé ce jour-là. Finalement, Danielle Miserez et Jean-Marc Juillerat
s'engagent à se retrouver et à faire une lecture et correction finale de

toutes les traductions. Nous les remercions sincèrement, avant que cha-

cun lise et traduise ensuite, à tour de rôle, une partie des textes patois
indiqués ci-dessous :

P'/?röfc/ze qu' le Chaloune Oeuvray é fait en lai mâsse d'lai patoisainne
féte d'nos frainçais 1' aimis è Tchait'nois les Foûerdges.

Pöi /?re/e«/öc/z/o« d/ Vo/yi« en lai d'riere aichembyèe d' lai SJE, è

Friboé, poi Éric Matthey et J.-M. Moine.

I'mœriô% c/' /ö/ Pow/se, poi ci Paul Moine (ci tèchte m'ât aivu envie

poi note Voiy'nou, ci Jean-Paul Prongué).

P'j?ö/£>e ftö/«s /'/wra, graiy'nè poi ç't' Éric Matthey.

Le repas de midi se fit ensuite dans la bonne humeur habituelle, après

que François Busser eut fait /ö/ ^ray/ere ftVö/nt /0/ «o««e. Au cours du

repas, Elisabeth Descloux et François Busser nous ont présenté le texte
patois : Po/e to« ftm ftö/ns ènne tc/zö/r/ugne/

1" octobre 2016, à Fft/oste/Zene ftes Pem/Jörft, à Delle.

Une minute de silence est observée en mémoire du décès de notre
Vb/yVzow Paul Freléchoux et de celui du patoisant des Taignons Raphaël
Brahier.

Danielle Miserez et Jean-Marc Juillerat ont effectivement fait une
lecture et une correction finale de toutes les traductions. Tous les

Vb/y'nows présents les remercient sincèrement.
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Jean-Marc Juillerat avait envoyé tout le dossier à Éric Matthey qui
l'a transmis à J.-M. Moine. Ce dernier en a profité pour contrôler les

traductions françaises des signatures patoises des auteurs de ces let-
très. Des incohérences étant apparues, nous nous sommes mis d'accord

pour uniformiser les traductions françaises de ces signatures. Par ail-
leurs, quelques erreurs de pagination ont été découvertes. Elles seront
corrigées. Les participants ont ensuite choisi par un vote une nouvelle

présentation de ces lettres: la traduction française de la lettre patoise
figurera sur la page de gauche, la lettre patoise, elle, figurera en face,

sur la page de droite. La pagination sera indiquée en bas, au centre de

la page. Merci à Jean-Marc de faire ces modifications. Si tout va bien,
le dossier complet sera présenté à M. Martin Choffat à Lausanne, le

15 octobre, lors du conseil de la S.J.É.

J.-M. Moine nous a présenté un texte patois qu'il venait d'écrire, inti-
tulé: Vaif-/un, mâ-vait; cela concerne bien sûr les succès et les échecs
de nos patois. François Busser nous a ensuite présenté un magnifique
travail personnel qu'il a fait sur /a Crèc/ze et /e Theatre populaire de

Jean Garneret. On Ta remercié chaleureusement. Denis Frund a lui
aussi été remercié pour son texte patois : Lai Säzt-Maztc/zi«. Le repas de

midi se fit ensuite dans la bonne humeur habituelle, après qu'Élisabeth
Descloux eut fait /ai/>rayiere afVaint /ai nonne.

Le président remercie /es raj?/?ortewrs c/es <ii/ferents cerc/es. L'assem/Ve'e

a/?/?roave tows /es ra^orts j?ar acc/amation.
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5. COMPTES 2015

JEAN-MAURICE MAITRE

Trésorier cewtrat

le trésorier centra/, M /e««-MßMri'ce Ato'fre, j?rése«te et commente
/escomptes 2075.
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BILAN AU 31 DÉCEMBRE 2015

ACTIF

2015

Fr.

2014

Fr.

Caisse
CCP
Banques
Débiteurs
./. Provision pour pertes sur débiteurs
Ouvrages en stock
Actifs de régularisation

TOTAL

10'599.50
-750.00

483.60
2'980.16

144'866.85

9'849.50
16'500.00
14'423.90

189'104.01

4'415.60
-750.00

157.10
5'459.01

132'977.92

3*665.60
2T000.00
3T609.90

194'869.53

PASSIF

Créanciers
Passifs de régularisation
Provision générale
Provision Éditions
Provision DIJU
Fonds :

- Monument Flury
- Archéologie

Fortune au 1er janvier
Résultat de l'exercice

17'035.71
-6'464.56

32*493.87
13'000.00
27'000.00
36'500.00
16'850.00

637.50
52'051.49

10*571.15
16*283.31

752.40

17*931.57
35*000.00
27*000.00
46*500.00

0.00

637.50
50*764.75

17*035.71

TOTAL 189*104.01 194*869.53
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT « ADMINISTRATION »

PRODUITS

2015 2014
Fr. Fr.

Cotisations 61'025.00 61'640.00
Produits financiers 79.20 194.55
Produits divers 5'418.00 7'981.06
TOTAL 66'522.20 69'815.61

CHARGES

Actes et tirés à part -61'577.50 -55'013.65
Annonces dans les Actes 12'200.00 13'000.00
Ventes Actes et tirés à part 1'096.10 -48'281.40 7'115.50 -34'898.15
Cercles d'études -9'500.00 -9'000.00
Assemblée générale et conseils -6'044.15 -2'578.30
Administration générale -89'683.62 -101'778.25
Pertes sur débiteurs -1'046.25 -T639.48
Dotation à la provision Adm. Générale 0.00 -7'000.00

TOTAL -154'555.42 -156'894.18

RESULTAT DU COMPTE « ADMINISTRATION » -88'033.22 -87'078.57
AVANT SUBVENTIONS

Subventions :

- Canton du Jura 59'080.00 66'400.00
- Canton de Berne 16'000.00 16'000.00
- Commune de Porrentruy 5'000.00 5'000.00

RÉSULTAT DU COMPTE « ADMINISTRATION »
APRÈS SUBVENTIONS -7'953.22 321.43
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT « ÉDITIONS »

2015
Fr.

2014
Fr.

Produits des ventes
Subvention canton de Berne, colloque Bellelay
Subvention Loterie Romande, Moulins
Subvention Loterie Romande, colloque Bellelay
Subvention Camillo Piquerez, Moulins
Subvention Loterie Romande, Auguste Viatte
Subvention Loterie Romande, Coup de sac

20'343.85
0.00
0.00
0.00
0.00

5'000.00
5'000.00

24'684.35
7'500.00
6'000.00
3'500.00

500.00
0.00
0.00

TOTAL DES PRODUITS 30'343.85 42'184.35

Charges -41'420.19 -39'753.38

RÉSULTAT DES ÉDITIONS
AVANT DOTATION ET DISSOLUTION
DES PROVISIONS

-11'076.34 2'430.97

Dotation à la provision des Éditions
Dissolution partielle de la provision des Éditions

0.00
10'000.00

-2'000.00
0.00

RÉSULTAT DES ÉDITIONS APRÈS DOTATION ET
DISSOLUTION DES PROVISIONS -1'076.34 430.97
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

2015 2014
Fr. Fr.

Résultat du compte « Administration » -7'953.22 321.43

Résultat du compte « Éditions » -T076.34 430.97

Résultat du compte du « DIJU » 2'565.00 0.00

RÉSULTAT GLOBAL -6'464.56 752.40
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RAPPORT DES VÉRIFICATEURS
DES COMPTES

Conformément au mandat que vous nous avez confié, nous avons vérifié les comptes annuels 2015 préparés

par le Comité directeur.

A l'issue de nos vérifications, nous avons acquis la conviction :

- que les comptes annuels annexés concordent avec la comptabilité ;

- que la comptabilité est régulièrement tenue et les comptes annuels régulièrement établis ;

- que le bilan donne une image fidèle de la fortune de l'association au 31 décembre 2015 ;

- que le compte de fonctionnement de l'exercice 2015 indique de façon précise l'origine des ressources

et l'emploi qui en a été fait ;

- que le Comité directeur a agi conformément au but statutaire, aux décisions sociales et dans l'intérêt

de l'association.

En conséquence, nous vous recommandons d'approuver les comptes annuels qui vous sont présentés.

Porrentruy, le 11 mai 2016

x4/?rès /ec/wre é/w ries i/ér//zca/eMrs, /'assewWe'e accepie /es

comtes /e/s gwe /»résew/és. £//e e« <io««e d/éc/farge au ïresor/er ce«ira/, am

cofw/e <if'rec/ewr e£ am co«sez7.

DÉCISION
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6. BUDGET 2016

le fréson'er ce«7ra/, M. /ea«-.Mßwrice Ato'fre, j?rése«fe /e èwafgef 20i6.

COMPTE DE FONCTIONNEMENT « ADMINISTRATION »

BUDGET BUDGET COMPTES

PRODUITS

2016
Fr.

2015
Fr.

2015
Fr.

Cotisations
Produits financiers
Produits divers

61'000.00
100.00

4'000.00

62'000.00
200.00

3'000.00

6T025.00
79.20

5'418.00

TOTAL 65'100.00 65'200.00 66-522.20

CHARGES

Actes et tirés à part
Annonces dans les Actes
Ventes Actes et tirés à part
Cercles d'études
Assemblée générale et conseils
Administration générale
Prix Thurmann
Frais site internet
Pertes sur débiteurs
Frais divers

CD

CD

-i

^

O

OO

-nJ

N>

O

Ui

Ö

Ö

Ö

Ö

Ol

Ol

ÖÖ

ooooooo

oo

oooooooooo oooooooooo oooooooooo

-56'000.00
13'000.00
4'500.00

-7'500.00
-8'500.00

-92'000.00
-5'000.00

-700.00
-1'000.00

-500.00

-6T577.50
12'200.00
1'096.10

-9'500.00
-6'044.15

-89'683.62
0.00
0.00

-T046.25
0.00

TOTAL -157'500.00 -153700.00 -154-555.42

RÉSULTAT DU COMPTE « ADMINISTRATION »

AVANT SUBVENTIONS -92'400.00 -88'500.00 -88-033.22

Subventions :

- Canton du Jura
- Canton de Berne
- Subvention municipalité de Porrentruy

59'080.00
16'000.00
5'000.00

59'080.00
16'000.00
5'000.00

63'080.00
16'000.00
5'000.00

RÉSULTAT DU COMPTE « ADMINISTRATION »
APRÈS SUBVENTIONS -12'320.00 -8-420.00 -3'953.22
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT « ÉDITIONS »

Produits des ventes
Subvention Loterie Romande Auguste Viatte
Subvention Loterie Romande Coup de sac
Subventions diverses, ouvrages éditions
TOTAL DES PRODUITS

Charges
Dissolution partielle de la provision des Éditions

RÉSULTAT DU COMPTE « ÉDITIONS »

BUDGET BUDGET COMPTES

2016 2015 2015
Fr. Fr. Fr.

53'600.00 25'000.00 20'343.85
0.00 0.00 5'000.00
0.00 0.00 5'000.00

10'000.00 6'400.00 0.00
63'600.00 31'400.00 30'343.85

-68'000.00 -30'000.00 -41'420.19
0.00 0.00 10'000.00

-4'400.00 1'400.00 -1'076.34
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT « DIJU »

BUDGET BUDGET COMPTES

2016 2015 2015
PRODUITS Fr. Fr. Fr.

Cercle d'études historiques 0.00 18'000.00 18'000.00
Section S.J.É. de Delémont 0.00 2'500.00 2'500.00
Subvention canton du Jura 8'000.00 8'000.00 8'000.00
Subvention canton de Berne 8'000.00 8'000.00 8'000.00
Fondation Loisirs Casino 0.00 3'000.00 3'000.00
Association des maires des Franches-Montagnes 1'000.00 rooo.oo rooo.oo
Subvention commune de Bévilard 500.00 500.00 500.00
Subvention commune de Tavannes 350.00 350.00 350.00
Subvention commune de Saint-lmier 1'000.00 rooo.oo rooo.oo
Subvention commune de Tramelan 500.00 500.00 500.00
Subvention commune de Court 100.00 100.00 100.00
Subvention commune de Corgémont 200.00 0.00 200.00
Subvention commune de Moutier rooo.oo 0.00 rooo.oo
Subvention commune de Boncourt 1'000.00 rooo.oo rooo.oo
Subvention commune de Courtételle 500.00 500.00 500.00
Subvention commune de Courrendlin 500.00 500.00 500.00
Subvention commune bourgeoise de Courrendlin 200.00 200.00 200.00
Subvention commune de Courgenay 200.00 200.00 200.00
Subvention commune de Saignelégier 100.00 100.00 100.00
Subvention commune de Develier 300.00 300.00 300.00
Subvention commune d'Aile 500.00 500.00 500.00
Subvention commune de Fontenais 100.00 100.00 100.00
Subvention commune des Breuleux 500.00 500.00 500.00
Subvention commune bourgeoise de Soyhières 100.00 0.00 100.00
Subvention commune bourgeoise de Porrentruy 100.00 0.00 100.00
Subvention commune bourgeoise de Delémont 300.00 0.00 300.00
Subvention commune de la Baroche 300.00 0.00 300.00
Subvention commune de Haute-Ajoie 100.00 0.00 100.00
Subvention commune mixte de Lajoux 200.00 0.00 200.00
Subvention commune de Cornol 200.00 0.00 200.00
Subvention commune de Basse-Allaine 100.00 0.00 100.00
Subvention commune du Noirmont 200.00 0.00 200.00
Subvention commune de Delémont 200.00 0.00 200.00

Total 26'350.00 46'850.00 49'850.00

CHARGES

Salaires et charges sociales 30'000.00 30'000.00 30'435.00
Dotation au fonds de réserve « DIJU » 0.00 16'850.00 16'850.00

CHARGES 30'000.00 46'850.00 47'285.00

RÉSULTAT DU COMPTE « DIJU » -3'650.00 0.00 2'565.00
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

BUDGET BUDGET COMPTES

2016 2015 2015
Fr. Fr. Fr.

Résultat du compte « Administration » -12'320.00 -8'420.00 -3'953.22

Résultat du compte « Éditions » -4'400.00 T400.00 -1'076.34

Résultat du compte « DIJU » -3'650.00 0.00 2'565.00

RÉSULTAT GLOBAL -20'370.00 -7'020.00 -2'464.56

le /zwz/get 207 6 est accepte'par /'asse«i/z/e'e sa«s fif/scwss/o«.

M ATartz« C7zo//ât remercie M. /ea«-ATaarice Afaz'tre et AT'"" A/afa/ia
Da Campo poar /a paz^/âite gestzo« z/es^z«a«ces z/e /a S./.£. et poar /ear
vigz7a«ce co«cer«aat /es z/épe«ses. // remercie éga/eme«t /es véri/zcatears
z/es comptes, AiM. C/zar/es Dro^aet et £ra«fois 5c/za^"ter.
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7. ÉLECTIONS STATUTAIRES

Aj?rès J/x ß«s J'ßc/Zv/Ze Z«/e«se ßw se/« Je «o/re Soc/é/e, Ai. .Mß/Z/zZew

Corte/ß sow/zß/Ze se re/Zrer Je Zß comm/ss/o« Jes £J/Zio«s. £« e//eZ, Z/ ß é/é

e«gßge comme j?ro/essewr jcßr Z'£C4L e/ «e j?ewZ j?/ws Jegßger Je Zem/?s

Z/Lre /?owr /owc//o««er comme gra/?/z/s/e />owr «ows. Les |?ro/Josi//o«s Je

so« rem/Jßceme«/ so«/ ewcore e« J/scwss/o«. So« Zzommßge es/ />wZ?ZZe

c/-Â/?rès.

HOMMAGE DE VALERY RION
À MATTHIEU CORTAT

Ayant appris sa nomination à l'ECAL en tant que professeur et res-
ponsable du master Tyjce Des/g«, Matthieu Cortat a décidé de prendre
congé de la commission des Éditions de la Société jurassienne d'Émula-
tion. Cela fait depuis 2007 que Matthieu Cortat habille les livres de la
S.J.É. en leur donnant une ligne graphique aussi sobre qu'élégante. Le

premier ouvrage sur lequel Matthieu a travaillé est ße/o« e/ ra/?ewrs
Jfeßß dans la collection Le champ des signes, paru en 2008.

Il compte également à son actif pas moins de six ouvrages de la

collection Rouge & Or : Ze /owr«ßZ Je McoZßs GoJZ« en 2009, Ze /owr«ßZ
Je mon j?ère de Virgile Rossel en 2009 également, Les Ste/Zs/Z^wes Je
Lß ZVewvev/ZZe par Jacob Georges Tschiffeli en 2012, A«/oZ«e-/osejcZz
-Bßc/zjvß/Jer (2792-1882), emZne«/ cßr/ogra/dze /wrassie« en 2013,
Fßce/Zes J'w«e v/e, les Mémoires d'Auguste Viatte en 2015 et CZe'oZwZe

ow Pe«sees Jiverses J'w« /zßs/ewr Je cßmjößgTze de Théophile-Rémy
Frêne, paru en 2016. Matthieu a renouvelé cette collection de manière
considérable et y a imprimé un style qui correspondait à chacun des

textes publiés.

Matthieu a également travaillé sur trois ouvrages de la collection
l'Art en Œuvre consacrés à Lßwre«/ LoiZZßZ, Leo« Lre/re et Zß LßZßJe Je

Sépra/s, tous publiés en 2011. En 2014, c'est avec l'ouvrage intitulé
A2owZ/«s e/ /«JwsZr/es ß SßZ«/-ZLrsß««e e/ e«Wro«s que Matthieu a

modernisé la ligne graphique de la collection intitulée L'Œil et la
mémoire.

Enfin, hors collection, il s'est occupé des deux gros volumes: Ze

C/zevßZ Jes fra«c/zes-Mo«Zflg«es en 2009 et le Cß/ßZogwe ra/so««é Jes

pZß«/es vßscwZßires Jw /wra Ler«o/s, Jw cß«/o« Jw /wra eZ Jm Lßß/o«ßZs en
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2012. Ces deux livres ont été les plus importants en termes de quantité
de travail et de richesse graphique dans le parcours de Matthieu à la
S.J.É.

Il y a aussi eu C'est /?as tons /es y'owrs c/ima«c/ze/ en 2010 et /es A/en/s
Cowronwes, l'ouvrage de Didier Müller, très osé graphiquement: une
grande réussite.

Et puis, il y a eu Con/? c/e sac en 2015, coup de maître graphique de

Matthieu. Un objet assez simple, mais dont la forme concrétise par sa

simplicité même un genre d'élégance pratique qui semble agréable pour
l'œil et la main, et qui sied bien à un roman publié par la Société juras-
sienne d'Émulation.

La commission des Éditions est d'ailleurs heureuse que Matthieu sou-
haite poursuivre une collaboration ponctuelle à l'avenir avec la S.J.É.,

notamment sur les prochains ouvrages de la collection /Encrages qui
visiblement lui tient à cœur.

Au nom de la S.J.É. et de la commission des Éditions, je le remercie

pour tout le travail accompli au fil des années, pour sa bonne humeur en
toutes circonstances, pour sa rigueur et son professionnalisme.

Nous lui souhaitons bon vent dans ses nouvelles fonctions et ne dou-
tons pas qu'il saura transmettre avec passion et enthousiasme toutes ses

connaissances sur les livres, la typographie et le design à ses futurs
étudiants

Dewx personnes ^wittent /e comité (iirecfewr cette année; AP"® Anne
Sang/ara! et Myriam Mn/Zer-Perrac/îonc/. M"" Perrac/zoa<i sera éga/e-
ment <iéc/zargée û/e son engagement an se/n <ie /a commission c/es Actes.

Aenr dommage est/?n/?/ié ci-a/?rès.

HOMMAGE DE CHANTAL GARBANI
À ANNESANGLARD

Anne Sanglard-Jobin a passé une partie de son enfance au Rwanda.

Après un diplôme de commerce et un C.F.C. de libraire, elle travaille à la

bibliothèque des Jeunes de Delémont pendant quelques années, pour
ensuite entreprendre une formation d'enseignante qui l'amènera à exer-
cer pendant 10 ans à l'école enfantine de Courrendlin. Suite à un
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complément de formation, elle enseigne actuellement à l'école primaire
de Delémont.

Elle a participé à plusieurs groupes de travail et projets d'établisse-

ment au sein de l'école et fait partie de diverses commissions. Ses centres
d'intérêt vont vers la lecture, le cinéma et les beaux-arts. Elle a des talents
certains en peinture, puisqu'elle participe à l'exposition des Artistes
amateurs à Delémont.

Femme libre, élégante, moderne, originale, femme de goût, elle se

montre aussi espiègle et a même un humour qui peut être décapant par-
fois. Elle est entrée au comité directeur en 2011 où elle a succédé à

Geneviève Bugnon. Elle a tout de suite accepté de nous représenter dans

certaines commissions culturelles. Elle a maintenant décidé de démis-
sionner du comité directeur, ce que nous acceptons un peu à contre-
cœur. Mais sans rancune, nous lui souhaitons bonne route et la remer-
cions pour ce qu'elle a apporté pendant ces cinq années à l'Émulation qui
nous ont paru bien courtes.

HOMMAGE D'ARMELLE CUENAT
À MYRIAM MÜLLER-PERRUCHOUD

L'année dernière Martin Choffat, pour reprendre la présidence cen-
traie, quittait son poste de responsable de la commission des Actes. Ce

travail de bénédictin, qui demande rigueur et assiduité, a été mené en
2014-2015 par Myriam Müller-Perruchoud, une pétillante jeune femme

qui a su poursuivre cette tâche avec professionnalisme.

Le bilan de son cheminement après une année était tout à fait à la

hauteur de nos attentes, mais ses efforts bouleversaient son quotidien.
Elle a donc préféré se défaire de cette entreprise. Elle résume avec un
humour et une intelligence incontestables l'organisation de ses journées:
« Je me suis retrouvée à passer mon temps entre les couches pour bébé et
la bécassine double, à tenter tant bien que mal de faire cohabiter mes
enfants avec les tout aussi attachants Hughes Richard et Sylvère Rebetez,

ou à slalomer entre le parcours quasi quotidien et monotone du Pedibus

et l'itinéraire, plus inattendu, de la Bible de Moutier-Grandval... non
plus en tenant la main de mes enfants, mais en me laissant moi-même
guider, cette fois, par la poigne du captivant et érudit Jean-Louis Rais »
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Cette collectionneuse irréfragable cultive le sens du détail et de la

comparaison. Elle a par exemple rassemblé plus de 3 000 exemplaires de
A7az/ame .Bovary, en plus d'une centaine de langues.

Elle aura assuré la relecture et la coordination du volume des Actes
2014, entourée de Matthieu Gillabert pour la partie historique, Damien
Becker pour les pages scientifiques, Philippe Wicht, puis Dominique
Suisse pour le cahier littéraire. Parallèlement à cela, la commission a

amorcé plusieurs réflexions de fond sur l'évolution de cet ouvrage.
C'est avec mérite qu'elle a assuré la transition entre son prédécesseur

et celui qui lui a succédé en 2015. Nous la remercions vivement pour son
application à bien faire et la touche de couleur et de bonne humeur
qu'elle nous apportée.

M Ama/ric Or/et et AT'"" Domim/ae Swisse ont e'te' pressentis pozzr
comp/éter /e comité z/irectenr.

M Damien Beckerprésente AT. Ama/ric Oriet.

M Ama/ric Oriet est natz/z/e De/émont et i/ est z/omici/ié aw/OMral'kwi

avec sa/ami//e à Cowrrowx. 7/ est toat z/'ahorz/physicien, z/ip/dmé en 2003
z/e i'aniversité z/e TVewchâte/.

7>ro/essionne//ement, i/ travai//e Repais p/ws rie 72 années aa service z/e

iagestion z/wpatrimoinepa/éonto/ogi^we z/e /A76 à /'O/zce z/e /a ca/fare.

fïna/ement, Ama/ric Oriet est z/epwis toz/oars an amowrewx z/e /a
/angae /"anpaz'se, p/as précisément z/e /a «technicité» z/e /a /angae
/"anpaise. Ce n'est pas powr rien zpz'i/ possède ane co//ection z/e p/as
z/e 250 z/ictionnaires z/ont certains/ont régw/ièrement partie z/e ses /ivres
z/e chevet.

C'est z/onc avec /a rzgwewr z/w scientz/z^we, /a z/étermination z/e /'archi-
viste et /a maitrise z/e /'orthotypographe <pzAma/ric asswre z/epzzis 2075
/e rd/e z/e réz/acfewr z/es Actes z/e /a S./.B. /e tiens personne/iement à /e

remercier z/e noas avoir reyoints et à /e /é/iciter poar son travai/ gwi a

permis /a paration z/ernièrement z/e /a p/as vo/wminewse éz/itz'on z/es

Actes z/e /a S./.B. — p/as z/e 580pages — z/e ces 20 z/ernières années.
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Asseraè/ée gézze'ra/e

M Awa/r/c Orz'et/zrésewte M" Dowzwz'gwe Swzsse.

Af'"' Dozßzwzzjzze Swzsse est orzgiwßzre ztw /ztßteßw zte Dzesse et vz't à
Trawe/fl«. £//e a ^/zzz't ztes étwztes zZßrc/zztectwre et ß exercé /zezzztßzzt wzze

<jwz>zzßz«e ztßwwees à £ßwsß««e. £)észz-ewse zte revewzr vzvre ztßzzs /e /wzyz,

e//e e/fectwe wzze recowverszow et est zte'sozTWßzs z*es/?ozzswWe ztw vo/et
Cw/twre et zZocwzwezztßtzo« ßw Cewtz-e z'zzterreg7owß/ zte /zez/ectzowzzeraezzt

rc/p;.

Doraz'zîz'^we se £>ßsszozzzze j?owr /ß /ztteratwz*e. £//e ß ew /e j?/ßzszr z/e

co//ß^orer ßwx c/zz-om'zjwes /z'tteVßz'res afes Actes zZe/zwzs 20ii et ew cette
wzzzzée 2075, e//e ß rej?r/s /e rô/e zZe respowsßWe z/w cß/zzer z/es ßrts et z/es

/ettres.

A/ows zze /zowvozîs zZozîc ijzze c/zßzzztemezzt z*ecomz«ß«zZer sß zzomz'zzßtzo«

ßzz cozwzté zZzrectewr zte ££z«zz/ßtzo«.

£ßssem&/e'e ßcce/zfe ß fwzzwzzz'razte' ces cß«z/zz/ßtwz*es.
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ACTES 2016 I VIE DE LA SOCIÉTÉ

8. REMERCIEMENTS

AT. C/aMJe MonneraJ a Jéc/Jé aie (jaZtter /a j?rés/Je«ce Je /a sect/o« Je
/a Prévôté ^m'J assama/t aJ /«fer/m JejoaZs j?/MsZeMrs a««ées. Pe com /té
J/rectear /m; re«J Pommade j?o«r /es serv/ces re«Jms.

Pe corn/té Je /a sect/o« Je /a Prévôté, re«OMve/é et comj?/éfé Jerw/ére-
mewf, va Jés/g?îer sows jcew so« «OMveaa j?rés/Je«t om sa «OMve//e

jorés/Jewte.

Pe |?rés/Je«t cewtra/ se /Ja/t à ra/?/7e/er /e soat/e« Z«J/s/je«saZJe ^ae
«oas accorJe«/; /es aator/tés ca«to«a/es Jm /ara et Jw /ara Z?er«o/s, /es

comma«es et /es Z>OMrgeoZsZes Jm /Mra et Jm /Mra Z?er«o/s, /es a«wo«ceMrs et
aatres Jowatears, /es méJ/as ^m/ «oms o«t o/fert M«e très Z?e//e v/tr/«e,
e«tre aMfres, à /occas/o« Je /a j?arMt/o« Jes Actes 20P5 et Je /a sort/e
Je presse Je Cléobule, toMs /es membres Je /a 5./.P. #w/ règ/e«t coMsde«-
c/eMseme«t /ears cot/sat/o«s oa/o«t Jes Jo«s.

// sa/ae aMss/ /e bé«évo/at e^em/j/a/re Je toMtes ce//es et Je toMs ceMX

qa/ s'Z«vestZsse«t /?oar qae «otre Soc/été so/t è/e« v/va«te, toMt|?art/cM//è-
reme«t Je ce//es et ceax gaz acce/?te«t Jassamer Jes respo«sa/«7/tés Ja«s
/es J/^ere«ts orga«es; /?rés/Je«ce, secrétar/at, trésorer/e, etc.

APo«s/ear C/zo//af reJ/t so« mere/ s/«cère à M"' A/ata/Za Da Camjoo
et C/aaJ/a DabaJ, a/«s/ ^aa Arme//e Cae«at et aa com/té J/recfeMr

aa com/?/et /?oar /a qMa«t/fé et /a ^Ma/Zté Jm frava// accomjo/Z et jooMr /e

c/Zmaf co«v/v/a/ ^mZ accom/?ag«e «otre co/Zaborat/o«.

// remercZe M«e /oZs e«core /a sectZo« Je Pr/boarg, /?ar sa />rés/Je«te
AP'"" Ag«ès /mZ>/« et sa secréta/re AP'"* Paa/Z«e APacCartj, />owr /a />a>^aZte

orga«/sat/o« Je cette assem/Jée.
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9. DIVERS

Avß«f r/e c/ore /es öle/>ßts, /e /?rés/r/e«f ce«fra/ «oms /«v//e à j?re«r/re
/?ßrt ß /fljcér/^/<i/«flfo/reet ß /ß visite gwirfder/e/'exposition t/es asMvres<ie

M/ri r/e SötzVzt P/zß//e orgßnisee pßr /ß Sectio« /zôte.

// wows ^o««e r/e;ß re«r/ez-voMS « /a proc/zßi«e ßsserab/ee ge'«éra/e <ie

/ß Société /wrassie««e (/'.ÖMw/ßtio« (^m/ se tie«r/ra ß £ie««e, /e i3 «ißi
20i7.

I« seß«ce est /evée ß id Ä.

Le procès-verbal a été rédigé par M Natalia Da Campo.
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